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«Мы с вами патриоты!»
Так заявили участники митинга «Памяти павших и соли-

Судят рабочие
Собрание-митинг Верхнесалдинскогокомсомольцев

7а СМЕНУ!

дарности с теми, чья воля не сломлена» 
преподаватели свердловской школы №76^

На встрече обсуждаются 
воспитании, которую ведет

эстетики в одном из стар* 
классов.
Л. СОРОКИН, ответствен-

по- 
в 

их

иый секретарь Свердловской 
областной писательской орга
низации:

— Сейчас мы все чаще слы
шим имена талантливых моло-

математиков, 
молодых пи- 
Наша ураль. 
«стареет».

через общение с природой — 
и ведется неплохо. На базе 
школы № 17 в Ирбите прово
дился кустовой семинар по во-

стающего поколения. Но 
становка этих дисциплин 
школе не соответствует

дых физиков, 
биологов, а вот 
сателей—мало!
ская литература

курс 
ших

Л.

Нужна 
система

Сегодняшний разговор

ОСТАВ номер 1217, сле
дующий по маршруту

начнем с высказывания пред
седателя правления Свердлов
ского отделения Союза ху
дожников РСФСР Д. М. ИО
НИНА:

— К достоинствам школьно
го эстетического образования 
следует отнести его широту— 
литература, изобразительное 
искусство, музыка. Казалось 
бы, преподавание этих пред
метов может обеспечить пол
ноценное эстетическое обра
зование и воспитание подра-

Сегодня за «Круглым столом» «На смену!» собрались представи
тели творческих союзов и организаций нашей области, ученые, ра
ботники внешкольных учреждений, областного отдела народного 
образования. Института усовершенствования учителей, театра.

материалы дискуссии об эстетическом

Проблемы эстетического 
воспитания

Умолкли пушки 
на Индостане

Юбилей советского хоккея

Исполнилось 
дня создания Национального 
Фронта Освобождения Южного 
Вьетнама. Весь мир отметил 
эту знаменательную дату вы
ражением чувства солидарно
сти с борьбой вьетнамского на
рода. Участники кампании
«Юность обличает империа
лизм» повсюду провели ми
тинги, собрания, манифестации, 
субботники.

ФОТОРЕПОРТАЖ ИЗ ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОГО ЦЕНТРА
Как мы уже сообщали, 23 и 24 декабря в Свердловске состоится 

областная конференция по совершенствованию управления произ
водством. Особое место в ее работе займет разговор об АСУП и 
вычислительных центрах. Об одном из «их — ВЦ Свердловской 
железной дороги — мы сегодня рассказываем.

ЭВМ ПЛАНИРУЕТ ГРАФИК

НАИДИ 
ИСТОКИ

«Мы с теми, кто продолжает борьбу ■’ в фашистских за
стенках Португалии, Греции! Мы с тобой, Анджела Дэвис!» — 
говорили они.

«Мы поднимаем голос протеста против тех, кто вверг 
человечество в пучину второй мировой войны, против тех. 
кто и сейчас разжигает пожар войны в разных точках пла
неты, против тех, кто сеет нищету, голод, смерть».

В обращении, принятом на митинге, школьники призвали 
молодежь области активнее включиться в кампанию 
«Юность обличает империализм».

Империализм не пройдет
С обращением свердловских школьников перекликается 

резолюция конференции «Империализм не пройдет!», кото
рая проходила в Южаковской средней школе Пригородного 
района.

«Мы требуем прекращения войны во Вьетнаме!
Мы требуем покоя и счастья детям Ирландии!
Мы требуем справедливого мира на Индостане!».
Под этими требованиями подписались все участники 

конференции.

металлообрабатывающего завода открыла член комитета 
комсомола Надежда Николаева:

«Шестнадцатый съезд ВЛКСМ обратился к молодежи 
мира с призывом провести Всемирную акцию «Юность об
личает империализм». Под этим девизом будет сегодня про
ходить наш митинг.

На сцене появляется лозунг: «Империализм — это вой
на». Гневно звучит выступление комсомольца Валерия Кор- 
дэк:

«Мы обвиняем империализм в том. что он является 
страшной угрозой для мирного будущего всех народов!» 
Его слова подхватывает Людмила Белозерова:

«Около-года томится в тюрьме Анджела Дэвис. Несмотря 
ни на Кайне уловки, расистским властям Калифорнии не 
удастся доказать ее вину».

В роли безработного — типичной жертвы империализма 
выступает рабочий Александр Баткалов.

— Послушайте! Я — не лодырь. Я — не бездельник. 
Я молод. Я хочу работать — дайте только возможность. 
Обучите меня. Не слышите меня! Сколько же нас всего? 
А что, если всем нам закричать в один голос?

В конце собрания комсомольцы завода дали клятву: 
вместе со всей молодежью вынести на суд мировой обще
ственности преступления империализма и сделать все для 
достойного практического вклада в кампанию «Юность об
личает империализм».

Слова поддержки 
и руки помощи

О практической помощи делу борьбы за мир, о своем 
вкладе в фонд солидарности говорят многочисленные сооб
щения. поступающие из комсомольских организаций раз
личных предприятий и «школ.

Недавно во Дворце культуры имени Лаврова состоялся 
большой концерт художественной самодеятельности. И в 
зале на сцене — учащиеся Орджоникидзевского района. Все 
знают, что деньги, вырученные от этого концерта, пойдут 
в фонд мира. Зал переполнен. Короткий митинг объединил 
всех. Прекрасно выступали перед ребятами хореографы, 
музыканты, спортсмены Дома пионеров имени Н. Остров
ского и В. Дубинина.

На денежном переводе учеников 66 класса свердловской 
школы № 13 было написано: «Мы хотим, чтобы никогда 
больше не было войны и чтоб дети всего мира жили счаст
ливо. Поэтому деньги, полученные за сбор макулатуры, по
сылаем в фонд мира».

Новосибирск — Москва на
станцию Свердловск-Сортиро- 
вочный, прибыл по расписа
нию.

Вряд ля кто ид цаг, услышав 
подобное объявление на гру
зовой станции, знает, что по
могла поезду прибытй по,'рас
писанию... электронно-вычисг 
лительная машина. Да-да, по
могла — контролировала.;этот 
маршрут, «вела» его грузы от
станции к станции 'по Сверд
ловской железной дороге, пре
дупреждала; где, .сколько и с 
каким грузом вагоны будут от-

Около 700 рублей, выручку от концерта художественной 
самодеятельности, который состоялся во Дворце ..........
Уральского ордена Ленина алюминиевого завода, 
в фонд мира комсомольцы завода...

культуры 
прислали

В эти дни прощли субботники солидарности с 
ми Южного Вьетнама и перечислены средства из 
депо станции Каменск-Уральский от молодежи 
динского металлургического завода, комсомольцев Кушвин- 
ской машиносчетной станции.

патриота- 
вагонного

Сал-

Вклад труДящихся Кушвы ,в фонд мира в этом году пре
высил 16000 рублей. На счету рабочих Первоуральского 
новотрубного завода — 10150'рублёй. От трудящихся Ниж
него Тагила поступило 11785 рублей.

Отовсюду- Идут слова поддержки и реальная помощь пат? 
риотам боркйцихся стран, всем борцам за справедливое де
ло мира. ? '......... ’ ’ ■ > • I "

цеплены. ,
Конечно, не сама ЭВМ 

«Урал-14», «по находится в 
вычислительном центре (ВЦ), 
отдаёт распоряжения, «гово
рит». Все это уже итог ее 
мыслительной деятельности, и 
выглядит он на перегоне пу
ти '— чётким графиком дви
жения, на станциях и в уп
равлении дороги — в сводках 
оперативного планирования по
ездного положения, что означа
ет расчет и корректировку дви
жения во всех трёх -г- пашей, 
Пермской и Тюменской обла
стях, на всех четырехстах с 
лишним станциях, в радиусе

ОТ полюса ДЕКАДА СОВЕТСКО-СИРИЙСКОЙ ДРУЖБЫ • 303 
человека подали заявления о вступлении в 
ФКП • СССР —ГЛАВНЫЙ ИМПОРТЕР ПОЛЬСКИХ СУ
ДОВ : ;

С большим дещного дВищейия' в стране;

успехом
ДАМАСК (ТДСС). 

большим успехом прошла
С 
в

С докладом на заседании вы
ступил национальный секрё- 1 

, тарь ИКФМ Джан Франко
Боргини, Он 1 указал на . воз-

верь электростанция «Туру?» 
почти 15 процен-производит 

тов всей
страны. ;

электроэнергии

Сирии декада. советско-си
рийской дружбы. В дни де
кады во многих городах 
страны были организованы

растающую роль молодежи 
Италии . в , общей борьбе за 
демократию и социальный 
прогресс в стране и под
черкнул, что коммунистиче
ская ■ молодежь полностью

В 126 стран 
всех

1 выставки, посвященные жи-
“ зни народов Советского разделяет и одобряет поли- 

Союза, . демонстрировались

континентов
ПРАГА. (ТАСС). Трудно

советские художественные 
и документальные фильмы.

Заседание
руководства 
ИКФМ

РИМ. (ТАСС). Здесь со-
стоялось заседание руковод
ства Итальянской коммуни
стической федерации моло
дежи, на котором были рас
смотрены проблемы моло-

тысячи километров от Сверд
ловска.

Третий год, как ведет опера
тивное планирование движения 
на.крупнейшей в стране Сверд
ловской ордена Ленина желез
ной дороге ВЦ. Есть хорошие 
результаты этого —. год,от. го
да лучше работает дорога.. В 
скором .будущем центр займет- 

■ ся. планированием’ еще более 
важным, * крупным... Но по
слушаем, что говорит пока о 
сегодняшнем его дне начальник
h. В. Прокопеня:.

— Кроме главного—оператив
ного планирования и корректи
ровки движения, наш вычис
лительный. центр планирует 
также работу двух круп
ных . ■ сортировочных стан
ций — Перми и Свердловска.
Вкратце—как это делается. Мы 
собираем информацию за три 
дня — о направлении грузов, 
их характеристику, адресатов. 
Вводим данные в ЭВМ, по за
данной программе она выраба
тывает задание для сортировоч
ной. На каждые шесть часов.

В центре разрабатываются 
месячные планы... перевозок

НТМК, Чусовском металлурги
ческом и Среднеуральском 
медеплавильном. Очень важная 
проблема простоев вагонов на 
предприятиях, видимо, будет 
решаться таким вот учетом.

Много, очень много расска
зывал начальник ВЦ. Как с 
помощью ЭВМ производятся 
тяговые расчеты для графика 
движения на перегонах пу
ти:' вместо шеЩи месяцев, 

; которые ' тратит i на это 
инженер, машина делает рас
чет за 30— 40 часов. Как вы
свободится' более 100 чело
век, когда центр будет вести 
комплексную обработку марш
рута Машиниста.

Как всё это делается? О, этот 
вопрос надо.было, наверное, за-, 
дать одной из ЭВМ «Урал-14», 
которых в этом. году стало у

но, совсем немного — работа 
здесь такая, что аппарат или 
пульт без внимания оставлять 
нельзя ни на минуту. И в ин
формационном отделе, где на 
смене были старший инженер 
Галина Иванова, механик Та
тьяна Чазова и телеграфист Га
лина Солдатова. И в электрон
ном, у самой электронно-вы
числительной машины, когда на 
одной машине инженер-про
граммист Тамара Перова ре- 

: шала задачу о простоях ваго
нов, а на другой техники Вера 
Демшина и Люба Трубникова 

’ отлаживали программы на оп
ределенное решение.

— Удивляетесь, что сотрудни
ки молоды? Два года назад мы 
считали: средний возраст у, нас 
двадцать четыре года. Молод

задачам. Практически говорить 
о полноценном эстетическом 
образовании и воспитании 
трудно. Особенно заботят по
становка обучения изобрази
тельному искусству и воспита
ние средствами изобразитель
ного искусства.

Обилие и многообразие 
учебного материала (рисова
ние с натуры, декоративное ри
сование, знакомство с произ
ведениями изобразительного 
искусства) предполагают высо
кую профессиональную под
готовку учителей. Но такой 
подготовки у многих из них 
нет, а мероприятия по повы
шению квалификации настоль
ко бессистемны, что не охва
тывают и десятой части учи
телей, особенно начальных 
классов.

К недостаткам следует от
нести и плохую оснащенность 
наглядными учебными посо
биями уроков рисования, от
сутствие во многих школах 
специальных кабинетов для 
этого.

Вот первое мнение, пред
ставленное на обсуждение 
участников «Круглого сто
ла». Выводы, адресованные 
школе, содержат серьезные 
критические замечания. А, 
что думают по этому поводу' 
сами работники народного 
образования, участники на
шей встречи?

Представители Института 
усовершенствования учите
лей Р. Г. ХУБРОВСКИЙ и обло- 
но — Н. А. ДАНИЛОВА расска
зали:

— С каждым годом улучша
ется постановка в школе и вне 
школы эстетического образова
ния. До 177 увеличилось число 
школьных факультативов по 
искусству. В движении «Твор
чество юных» участвуют ты
сячи ребят. Областные кон
курсы бальных танцев, детские 
выставки изобразительного 
искусства, праздники искусств 
в школе, научно - практиче
ские конференции, гуманитар-

свердловской школе № 86, ко
торым руководит Ю. И. Тю
тюнников? Здесь дети поют в 
два-три голоса, поют с увле
чением.

Л. Н. КОГАН, доктор фило
софских наук, профессор:

— В настоящее время трудно 
говорить о планомерном ху
дожественном образовании в 
школе. Делается многое, но 
хаотично. И главный недоста
ток школьного эстетического 
образования, думаю, в отсут
ствии не факультативного, но 
обязательного курса эстетики. 
В нашей прессе время от вре
мени возникают дискуссии об 
эстетическом воспитании мо
лодежи, в ходе которых пред
лагается ввести в школе дис
циплины по истории театра, ис
тории живописи и т. д. Думаю, 
что охватить изучение всех 
видов искусства школа не мо
жет, да и не нужно. Мне ка
жется, что в школе нужно 
ввести очень обстоятельный

школы. про-

нужно соз- 
гуманитарных

Может быть, 
дать больше 
классов и даже

ные классы свердловских
школах № 9 и 43 — это лишь 
часть того, что делается.

Для создания более цельной 
системы и отработки методов
эстетического воспитания

водить уроки поэзии.

а
 Участники «Круглого 

ла» попытались найти 
чины, которые мешают

сто* 
при* 
пол

центр, под стать ему и сотруд
ники. Так, наверное, и должножелезнодорожников две. То 

есть надо было бы: собрать 
информацию, (все вопросы по пне,Н В. Прокопеня. 
интересующему нас делу),.за
дать ЭВМ программу, "откор-
ректировать ее, Запросить ма-

быть?! — заметил на проща-

тичеекукэ -линию Итальян- найти на карте мира такое 
место, где была бы неизвсст-ской коммунистической пар

тии, вынесенную на обсуж
дение предстоящего ХШ 
съезда ИКП.

Раньше срока
ВАРШАВА. (ТАСС). На 15 

дней раньше запланированно
го срока сдан в эксплуатацию 
последний, десятый агрегат 
мощностью 200 тыс. киловатт 
на крупнейшей в Польше 
электростанции «Турув». Те-

на продукция текстильной про
мышленности Чехословакии. 
В настоящее время она экс
портируется в 126 стран всех 
континентов.

100.000 названий различного 
вида текстиля и изделий из 
него входят в экспортную про
грамму внешнеторгового пред
приятия «Центротекс», кото 
рое представляет на между
народном рынке текстильную и
легкую прэмышленность
ЧССР. Самым крупным тор
говым партнером Чехослова-

на основе 
которые 
дорога. В 
водится 
номерной 
гонов на

заявок предприятий, 
обслуживает наша 

этом году про- 
экспериментальный 

учет простоя ва- 
трех заводах —

кии является Советский .Со-
юз.

Бастуют 
докеры

БУЭНОС-АЙРЕС.' (ТАСС). 
12 тысяч докеров Аргенти
ны объявили вторую за од
ну неделю 24-часовую заба
стовку в знак протеста про
тив введения нового трудо
вого кодекса, который они 
назвали «каторжным». Вла
сти бросили против бастую
щих полицейские отряды.

' Два месяца продолжается 
забастовка в Пампа-де-Лас- 
Салинас рабочих предприя
тий пищевой промышлен
ности, требующих повыше
ния заработной платы, улуч-
шения
труда и 
работе 
йтей.

условий жизни и 
восстановления па 

уволенных товари-

компартии
ПАРИЖ. (ТАСС). Растут ря-

ды Французской компартии. 
Как сообщает «Юманите», в

шинную память — что она пом
нит по этим вопросам ц т. д. 
Этого, безусловно, мы сделать 
не могли. Машины.Делали свое 
дело. ' ’ ' : " ' " •

А вот некоторых .из тех, кто, 
собирает информацию, ' задает 
программу — кто работает вме
сте с ЭВМ, мы узнали. Конои

дели 303 человека подали за
явления о вступлении в ФКП. 
Среди новых членов — рабо
чие; служащие, инженеры, 
преподаватели и студенты.

В декабре федерация Фран
цузской компартии в департа
менте Верхняя Сена приняла 
126 новых членов. 85 фран
цузов и француженок вступи
ли в ряды ФКП в департа
менте Валь-де-Марн, 80 — в 
департаменте Нор, десятки— 
в других департаментах Фран
ции.

С помощью
советских
специалистов

ЛА-ПАС. (ТАСС). Большой 
интерес вызвало в Боливии 
сообщение советских специа
листов об открытии месторож
дений цинковых руд в различ
ных районах страны. Централь
ные газеты публикуют подроб-
ный 
ции,

отчет о пресс-конферен- 
устроенной делегацией

советских геологов, металлур
гов и экономистов, находя
щейся в Боливии. На ней

Париже за последние три не- специалисты высказались за

Потом добавил:
— Однако, работают хорошо.

А. СЕВЕРОВ.
На снимках А. ЛЫСЯКО-

учащейся молодежи в каждом 
районном и городском отде
лах народного образования на
шей области определена одна 
опорная школа. Она является, 
своего рода методическим 
центром в районе по эстети
ческому воспитанию. Более ак
тивно и квалифицированно по
могают опорным школам и 
областной отдел народного 
образования, Институт усовер
шенствования учителей. Ре
зультаты эксперимента уже

ВА: начальник вычислитель
ного центра Н. В. Прокопе
ня; . отсюда, со станций, по
ступают в ВЦ все сведения; 
йх на ЭВМ «Урал-14» об- 
?абаТывает техник Любовь 

рубникова. с

строительство в стране комби
ната по производству метал
лического цинка.

Успехи
патриотов

ХАНОЙ. (ТАСС). Как со
общает Вьетнамское инфор
мационное агентство, в ходе 
боевых действий на фрон
тах Южного Вьетнама на- . 
родные; вооруженные силы
освобождения Южного
Вьетнама за 10 месяцев те
кущего года вывели из 
строя 230000 солдат и офи-
церов противника.

Патриоты разгромили 5 
полков, 9 артиллерийских 
дивизионов, уничтожили и 
повредили большое количе
ство боевой техники против
ника.

Еще четыре
ХАНОЙ. (ТАСС). Как со

общает Вьетнамское инфор
мационное агентство, 17 г 
18 декабря в провинциях 
Куангбинь, Нгеан, Тханьхоа 
и Хоабинь подразделения

сказываются. Например, 
бятам из школы № 11 
нотурьинска (директор 
Отрадных) присуждено 
вое место в областном
курсе 
нахов.

литературных

Крас-

лер- 
кон- 

альма-
В этой школе, где

нет даже преподавателей пе
ния и рисования, эстетическое 
образование ведется в основ
ном через уроки литературы,

Вьетнамской народной ар
мии сбили четыре американ
ских самолета.

Таким образом, общее чи
сло самолетов США, сби
тых над ДРВ, составляет 
3.407.

Восьмое
место в мире

ВАРШАВА. (TACÇ), 8-е ме
сто в мире занимает сегодня 
народная Польша в экспорте 
морских судов. В среднем за 
последние три года за грани
цу отправляется . 75—80 про
центов продукции польского 
судостроения. Только в этом 
году из 53 судов за рубеж от
правлено 36 общей грузоподъ
емностью 389 тысяч тонн. 
Главный импортер продукции 
польских верфей — Советский 
Союз. Польские судоверфи 
строят также суда для Норве
гии, Франции, Англии, Брази
лии и других стран.

ноценной постановке эстети
ческого образования. Одна 
из них — прерывность про
цесса.

В дошкольных учреждени
ях (детские сады) есть заня
тия по музыке и специаль
ные преподаватели. В школа 
с первого по третьи классы 
такого преподавателя уже 
нет. Математику, рисование 
и все другое ведет один че
ловек. Это, естественно, ска
зывается на качестве эстети
ческого воспитания. В сле
дующих классах (четвертый, 
пятый, шестой) снова по
является специальный пре
подаватель музыки и рисо
вания, с седьмого по деся
тый факультативные заня
тия, но только для желаю
щих и там, где есть энтузи
асты-педагоги, способные 
вести факультативы по ис
кусству. Таким образом, хо
тя в целом система школь
ного эстетического образо
вания выглядит кан система, 

. у нее много слабых мест.

Два дня на помосте спорт
клуба «Уралец» в Нижнем Та
гиле шел традиционный спор 
молодых тяжелоатлетов обла
сти за приз газеты «На сме
ну!». ho количеству участни
ков это были самые предста
вительные соревнования за 
все восемь лет их существо
вания. В, тагильском турнире 
этого года три штангиста 
впервые выполнили норматив 
мастера спорта СССР.

Приз заслуженного мастера 
спорта Аркадия Воробьева по
лучили штангисты Уральского 
политехнического института, 
одержавшие командную побе
ду в состязаниях. Такого ус
пеха спортсмены политехни
ческого добиваются уже ше
стой раз. На втором место — 
хозяева помоста — штангисты 
«Уральца», на третьем —• 
уралмашевцы. (Подробный о» 
чет о соревнованиях будет 
опубликован в ближайшем 
номере нашей газеты).
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Продолжаем разговор об эстетическом воспитании

НАНДИ
ИСТОКИ КРАСОТЫ

Творческие 
союзы

Л. Л. СОРОКИН, ответствен
ный секретарь Свердловской 
областной писательской орга
низации:

— Нас немного. Всего 33 че
ловека. Но если наши книги та-

Учить 
учителя

В Свердловске и области 
1159 восьмилетних и средних 
школ. А преподавателей му
зыки — 416 человек, из них 
231 — с высшим и средним 
специальным образованием, 
остальные его не имеют. Толь
ка 82 человека из 416 рабо
тают на селе.

Точно такое же положение с 
кадрами учителей рисования. 
Разве что цифра чуть-чуть по
больше. На 1159 школ — 448 
учителей черчения и рисования.

Дорогу из стен средних спе
циальных учебных заведений 
и вузов в школы находит толь
ко четвертая часть выпускни
ков творческих учебных заве
дений.

Специалисты по музыке стре
мятся работать в музыкальных 
школах. Получается, что не
большую часть особо одарен-

ресуют. Вокруг выставки не 
проводилось абсолютно ника
кой воспитательной работы.

Я. С. ТУБИН, театровед, пре
подаватель консерватории:

— Удивительно, как школа 
проходит мимо таких видов ис
кусства, как кино, театр... Сред
ний школьник по 3—5 часов си
дит у телевизора, совершенно 
не критически все восприни
мает. Юные умы и юные чув
ства не могут самостоятельно 
переработать массу информа
ций — дать правильные оцен
ки, а школы пустили это на са
мотек.

Л. Н. КОГАН:
— У молодежи огромный ин

терес к вопросам искусства и 
потребность разобраться в них. 
Не надо забывать и о том, что 
через множество каналов она 
самостоятельно знакомится с 
этим искусством. Более того, 
нашей молодежи специально 
пропагандируется чуждое нам 
по духу, искусство. Поэтому

P. С. ВАРГАНОВА, работник 
Дворца культуры «Урал»:

— Курс эстетики, киноискус
ства нужно было бы читать на 
всех факультетах пединститу
та, университета, — ведь все 
учителя будут и классными 
руководителями...

Кто должен вести в школе 
курс эстетики, факультативы 
по искусству! Мнения участни
ков «Круглого стола» раздели
лись.

Г. Г. ТАНКОВА, завуч Сверд
ловской школы № 144,
утверждает, что преподава
тель литературы должен 
заниматься своим делом, а кур
сы по искусству должны вести 
специалисты. Она два года вела 
такой курс, и считает, что пре
подавание эстетики, как бы ин
тересно для педагога оно ни 
было, все-таки отвлекает от 
преподавания литературы, осо
бенно недавних выпускников 
пединститута. Очевидно, пока

Собравшиеся за «Круг
лым столом», поддерживая 
мысль Ю. Е. Жигульского, 
много говорили о том, что 
эстетическое воспитание 
очень часто ведется непра
вильно. Видимо, в школе 
нельзя всех научить хоро
шо петь, играть на каком-то 
музыкальном инструменте, 

рисовать картины. Да и на
до пи к этому сейчас стре
миться? Эстетическое воспи
тание в школе в первую 
очередь должно средствами 
искусства учить людей 
культуре чувств, пониманию 
истинной красоты жизни, 
воспитывать в ребятах 
творческое начало, которое 
будет помогать им всю 
жизнь во всякой работе. А 
разве мало еще сейчас уро
ков, на которых произведе
ния искусства разбираются 
только по той социальной 
информации, которая в них 
содержится? В этом слу
чае урок эстетики ничем 
не отличается от урока исто
рии. Но эстетическое освое
ние действительности очень 
специфично. Об Этом в шко
лах должны думать прежде 
всего.

втр. Было бы очень хорошо, 
если бы учитель начальных 
классов имел возможность раз 
в месяц устраивать различные 
посещения музеев, театров, 
выставок.

Г. Г. ТАНКОВА:
— Театры высказывают пре

тензии нам, учителям. Но и у 
нас немало к ним претензий. 
Я . не знаю высшего удо
вольствия, как повести ребят 
на «Евгения Онегина» или 
на «Щелкунчика».

Но вот во что вылился наш 
поход в ТЮЗ. Распространи
тель сумела вручить нам 
270 билетов на «Обратный 
адрес». А у нас всего 
150 старшеклассников. Позвали 
шефов, родителей — все вме
сте отправились в театр. 
И комсомольское собрание 
перед этим было, и с Ленин
ским зачетом связали. Авто
бусы, красные косынки, цве
ты — все было... А встречи, ка
кой мы ждали, не было, об
суждения спектакля не было.

иых детей воспитывают про
фессионалы, а основную массу 
ребят общеобразовательных 
школ учат люди без специаль
ного образования.

Н. А. ДАНИЛОВА, старший 
инспектор облоно:

-4- Сами учителя пения, рисо
вания зачастую перестают счи
тать свое дело значительным. 
В школу № 86 Свердловска 
пришла молодая учительница 
рисования, и откуда ни возь
мись — таланты появились сре
ди школьников, устраивались 
выставки... Но один год прора
ботала —- уехала учиться по 
другой специальности, как мы 
ни убеждали ее, что тут ее де
ло. Ушел педадог — и таланты 
снова исчезли...

Я. Я. ШАПОВАЛОВ, искус
ствовед:

—• Естественно, что выпуск
ник художественного училища, 
скажем, не идет в школу.

Инспектор к нему на урок не 
пойдет, о качестве его урока 
на педсовете не скажут, как 
использовать новые методи
ки—он не знает. Последний 
раз курсы по переподготовке 
учителей рисования были лет 
7—8 назад.

Отвез я как-то в одну из 
школ Орджоникидзевского 
района хороший набор репро
дукций. Рассказал, как их 
можно использовать, какие 
лекции, беседы проводить. При
ехал через год: репродукции 
развешены, но никого не инте-

возникает вопрос о контрпро
паганде, о том, чтобы наша мо
лодежь была .готова идейно и 
эстетически разобраться в са
мых сложных явлениях совре
менного искусства.

Я. С ТУБИН:
— Думаю, что педагоги 

должны быть .вооружены зна
ниями эстетики. Недавно меня 
пригласили на факультет ино
странных языков пединститута 
прочитать лекцию о француз
ском театре. Оказалось, сту
денты французского отделения, 
будущие педагоги, о француз
ском театре понятия не имеют, 
они просто о нем ничего Не 
слыхали...

Р. Г. ДУБРОВСКИЙ:
— Многие не готовы вести 

факультативы. А представите
ли творческих союзов и орга
низаций, которые могли бы 
нам помочь, к сожалению, да
же не знакомы с современ
ными школьными програм
мами. Дело доходит до 
смешного: ни в пединститу
те, ни в консерватории мы не 
могли отыскать программ, ме
тодик занятий школьных фа
культативов по искусству.

А когда на совместной кон
ференции работников образо
вания и кинофикации мы спро
сили директоров школ, где 
можно вести факультативы по 
киноискусству, оказалось все
го в двух школах! И то в 
Свердловске. Что уж говорить 
о селе или районе!

следует привлекать, по мере 
возможностей, к чтению фа
культативов учителей-филоло
гов, а в будущем стремиться к 
тому, чтобы эти курсы читали 
специалисты. Искусство не дол
жно быть дополнительной на
грузкой.

В. В. БАЛТАЙС, работник 
Свердловского Дворца пионе
ров:

— Конечно, для улучшения 
эстетического образования в 
школе нужно прежде всего 
улучшить базу: обеспечить 
школьную библиотеку необхо
димыми книгами по искусству, 
живопией, театру, кино— Не
давно в одной школе меня по
просили прочесть курс по ис
кусству, я была вынуждена от
казаться, т. к. в школе нет ил
люстративного материала.

Нужно обратить специально 
внимание бибколлектора на то, 
как комплектуются школьные 
библиотеки. В них стали дефи
цитом книги уральских писате
лей.

Ю. Е. ЖИГУЛЬСКИЙ, глав
ный режиссер ТЮЗа:

—• Необходимо учить детей 
умению глубоко и самостоя
тельно чувствовать и мыслить, 
а не только давать им инфор
мацию. Сегодня эта проблема 
решается еще робко, отдельны
ми лишь педагогами. Такой вы
вод мы сделали из многочис
ленных общений с нашими зри
телями, из выступлений на об
суждениях спектаклей.

После 
уроков...

Р. С ВАРГАНОВА:
— Мне кажется, школа долж

на научить человека понимать 
прекрасное в жизни. А уж 
одаренные дети придут к нам, 
во дворцы культуры, дома 
пионеров... А пока мы при
нимаем всех. Кроме того, в 
наших учреждениях должны 
быть широкие возможности 
для развития самых различных 
творческих дарований. Обидно 
иногда: такое красивое совре
менное здание! А работаем по 
старинке. Те же кружки: хор, 
духовой, пения и танца... Ко
нечно, мы стремимся этим де
тям дать как можно больше, 
рассказать им о том искусстве, 
которым они занимаются, по
знакомить с интересными 
людьми.

Хотелось бы, чтобы в нашем 
«Урале» были , изостудия, 
литобъединение, кружок «При
рода и фантазия». Заикнулась 
я об этом, а в обкоме проф
союза меня одернули: денег 
нет на ваши эксперименты! На 
духовой — есть, а на литобъ
единение — нет! Различные 
кружки можно было бы раз
местить по различным двор
цам.

Ю. Е. ЖИГУЛЬСКИЙ:
— Нельзя забывать о том, 

что встреча с искусством для 
ребенка должна быть праздни
ком. Надо вести детей в те-

Ребята хотели правдивого, от
кровенного разговора, актив
ного, на равных общения с ак
терами. Но театр нас не понял.

Л. Н. КОГАН:
— Почему бы в Сверд

ловске или Нижнем Та
гиле не организовать общего
родские лектории для школь
ников, где читали бы сводный 
систематический курс по исто
рии кино, музыки, живописи, 
театра для тех, кто хотел бы 
углубить свои знания по раз
личным видам искусства?

Хотелось, чтобы в таком 
лектории наряду с теоретиче
скими занятиями проходили 
встречи с работниками театра, 
музыкантами, художниками, 
просмотры кинолент, спектак
лей.

Г. Г. ТАНКОВА рассказы
вает:

— Из 812 учеников шко
лы 612 регулярно, по абоне
ментам, ходят в кинотеатр 
«Темп». Но это только кино
фильмы, лекторы , не высту

пают, а абонемент рассчитан 
на год. Хотя программу мож
но составить и на 10 лет, из 
года ■ год усложняя, расши
ряя круг знаний о кино-.
Î Участники «Круглого сто

па» пришли к единому мне
нию. Школа должна совер
шенствовать систему эстети
ческого воспитании. Но ее 
усилия нуждаются в под- 

. держке тех, кто готовит 
кадры преподавателей. в 
улучшении работы тех уч
реждений, которые зани
маются с ребятами во вне
школьное время.

лантливы, если они показывают 
красоту труда, подвига, приро
ды, воспитывают любовь к жи
вотным — то они уже помога
ют воспитанию в дётЯх Лучших 
нравственных качеств, чувства 
прекрасного.

Книги В. Крапивина для детей 
читают не только в Советском 
Союзе, но й в ГДР, Польше, Че
хословакии... Академик Сухо- 
млинский ввел в своей школе 
курс по книге Б. Рябинина «О 
любви к живому». Так действует 
хорошая книга...

У писателей Свердловска нет 
какой-то одной подшефной 
школы.

По всем школам в марте — 
апреле мы помогаем проводить 
Неделю детской литературы. В 
этом году наши писатели и поэ
ты выступили 117 раз перед 
школьниками.

А Владислав Крапивин вот 
уже 10 лет бесплатно ведет 
свой пионерский клуб по месту 
жительства, за работой которо
го наблюдают Академия педа
гогических наук СССР, ЦК 
ВЛКСМ.

Примеров можно приводить 
много. И все-таки мы, навер- 

, ное, многое упускаем. Напри
мер, мы не знаем, есть ли у 
нас в области творческие лите
ратурные кружки? Таким бы 
кружком мог руководить или 
хоть консультировать писатель.

Г. Н. ТОПОРКОВ, председа
тель правления Уральской ор
ганизации Союза композито
ров РСФСР:

— Задача профессиональных 
композиторов, на мой взгляд, 
имеет две стороны. Во-первых, 
мы должны создавать произве
дения для детей и о детях, ко
торые они могли бы исполнять. 
А, во-вторых, мы лично долж
ны принять активное участие в 
музыкальном воспитании моло
дежи. Мы могли бы дать и ме
тодическое руководство по ор
ганизации музыкального воспи
тания в школах.

Я. Я. ШАПОВАЛОВ:
— К нам часто обращаются 

школы с различными просьба
ми. Художник Семенов, напри
мер, по 50—60 экскурсий в 
своей мастерской каждый год 
принимает.

В интернате на Химмаше сис
тематически проводятся выстав
ки наших картин и встречи с 
художниками.

Раздаем мы по школам вы
ставки репродукций. Вот не
давно получили и разослали по 
школам 30 наборов произведе
ний советского эстампа. Есть у 
нас и своя подшефная школа — 
№ 76. Многие наши художники 
по примеру Н. Г. Чеснокова ве
дут студии, кружки, выступают 
в школах с лекциями.

«За «Круглым столом» «На 
смену!» говорилось о том, как 
хорошо ведет шефскую работу 
хоровое общество. Они прово
дят курсы для учителей сель
ских школ, сами ездят по обла
сти, консультируют, помогают.

А вот шефскую работу фи
лармонии участники «Круглого 
стола» критиковали. Хотя бы за 
то, что очень дорого обходится 
детям встреча с этим коллектй- 
вом.

То, что в нашей стране 
отношение к детям особо 
заинтересованное, говорить 
уже не приходится. Это из
вестно всем. Творческие 
союзы нашей области уде
ляют подрастающему поколе
нию огромное внимание. Но 
достаточно ли правильно ис
пользуем мы эту заботу? 
Правильно ли планируем 
работу наших писателей, 
художников, композиторов 
в работе по эстетическому 
воспитанию?

® ПО СССР О ПО СССР « ПО СССР • ПО СССР

«Искра-110» — эта клавишная вычислительная машина скоро 
придет на смену существующей бухгалтерской технике. Первые 
партии этих аппаратов выпущены пензенским заводом «Счетмаш».

«Искра-110» работает на микроэлектронной базе и по сравне
нию с механическими собратьями считает в три-четыре раза 
быстрее. Она надежна в эксплуатации и более портативна. Аппа
рат создан Ленинградским конструкторско-технологическим бюро 
по проектированию счетных машин.

НА СНИМКЕ: монтажницы Зинаида Горячева (на переднем пла
не) и Надежда Болеева проверяют готовые аппараты.
Снимок Ю. НАБАТОВА. Фотохроника ТАСС.

СЕМЬЯ РЯДОМ С ТОБОЙ

ДЕПУТАТОВ
На сессии Невьянского городского Совета можно встретить 

пожилого человека, депутата Нургояна Зайнурова, а рядом— 
молодую девушку, комсомолку н тоже депутата Надию Зай- 
нурову.

Мне посоветовали познакомиться с семьей Зайнуровых. И 
вот я в небольшом поселке Осиповка, что в семи километрах 
от Невьянска. Здесь-то и живет Нургоян. Когда-то в Оси
повке была шахта Невьянского прииска. Выработали золото
содержащую породу, шахту закрыли. Рабочих перевели в со
седний поселок, но многие остались жить здесь — сказалась 
привычка к насиженному месту, к родному дому.

Поселок, конечно, старый. Подгнили деревянные опоры ли
ний электропередач. Нужно менять их. Болит сердце у ста
рого рабочего. Он едет в профсоюзный комитет, в партком 
прииска, рассказывает о нуждах Осиновки и просит привезти 
деревянные столбики-пасынки.

— Остальное мы сами сделаем, поставим. Только лес дай
те,— заверил Нургоян. ,

Зайнуров собрал жителей поселка, сообщил о своих разго
ворах в прииске о том, что через неделю пасынки приве

зут. Нужно выкопать ямы, укрепить опоры, и будет поря
док-Недели через две все работы были закончены.

В поселке не было красного уголка, негде послушать 
лекцию, посмотреть кино, побеседовать. Нургойн с дочерью 
снова собирают народ, рассказывают о своих задумках — 
построить красный уголок в одном из пустующих домов. Боль
шинство поддержали. В помещении застучали топоры, зашу
мели пилы и рубанки. Нашлись плотники, штукатуры, маля
ры, а строительный материал, по просьбе Нургояна, доста
вил прииск, помог исполком горсовета. И скоро в поселке 
появился свой красный уголок.

Возле поселка протекает речка Таволга. У старого рабо- 
чего задумка — построить плотину и... водопровод. Нача
лись беседы с жителями, поездки в исполком горсовета, в 
другие организации. Нашелся большой, в несколько сот лит
ров, бак, выделили трубы... Строили плотину, выполняли все 
другие работы сами жители в свободное время и. конечно, 
безвозмездно. Сейчас женщинам за водой не нужно далеко 
идти — в каждом доме водопроводный кран.

По инициативе и с помощью Нургояна Зайнурова в по
селке установлен телефон, уличное освещение, создана биб
лиотека, сюда регулярно привозят кинопередвижку, сделано 
многое другое.

Нургоян — первый советчик в бытовых делах, первый по
мощник. Порой ему приходилось разбирать и улаживать 
семейные драмы.

Нургоян объясняет свое участие и помощь просто:
— Человек отходчив, если с ним спокойно, без ругани, по

говорить. Всегда убедить можно.
Это. конечно, так, но не меньшее значение имеет и автори

тет Зайнурова. И Нургоян, и его семья всей своей жизнью, 
поведением, бытом показывают пример, достойный подража
ния.

КОМУ УПРАВЛЯТЬ?
Большой и интересный разговор состоялся у нас в 

редакция. Творческая атмосфера дискуссии определялась 
большой заинтересованностью всех ее участников в том, чтобы 
наши дети воспитывались лучше, разностороннее.

Много упреков было высказано в адрес школы. Хотя все 
участники встречи признают, что школа стала работать зна
чительно лучше, интересней. Так оно и, есть на самом деле. 
Среди учителей много замечательных энтузиастов, которые 
открыли тысячам детей замечательную дорогу к прекрасно
му. Но интересы дальнейшего развития эстетического воспи
тания требуют трезвого подхода к этому процессу. Еще 
очень многое может сделать школа. Но только лн она? Учеб

ные заведения, которые готовят преподавателей искусства, 
творческие союзы, внешкольные учреждения — все они дале
ко не исчерпали своих резервов. А резервы эти во многом 
кроются в правильной организации действий всех ответствен
ных учреждений.

Проанализируем только несколько выступлений участников 
«Круглого стола». Союз писателей не знает, где и сколько 
работает творческих литературных кружков н где нужна ква
лифицированная помощь. Союз художников везет свои вы
ставки не в те школы, где они более всего нужны. Все проф-

представленных на нашем «Круглом столе», не в состоянии 
решить все вопросы одна. Вот почему все участники встречи 
поддержали предложение, которое было сформулировано в 
газете «На смену!» Нужен общеобластной, а как минимум— 
Свердловский координационный центр по эстетическому во
спитанию. Именно он, собрав представителей всех организа
ций, смог бы возможности каждой из них построить в систе
му более совершенную и эффективную, чем это есть сейчас.

По мнению участников «Круглого стола», такой совет мог 
бы быть создан при городском отделе или при областном уп-

В Невьянском краеведческом музее, на стенде невьянцев, 
защитников Москвы, висит фотокарточка Нургояна Зайнуро
ва. О ратных его подвигах в дни Отечественной войны го
ворят многие ордена и медали. О трудовых заслугах горняка 
Невьянского прииска Нургояна Зайнурова свидетельствует 
десяток почетных грамот и выписок из приказов о премиро
вании.

союзные учреждения культуры создают одни и те же кружки равленни культуры.
искусства, хотя расположены подчас близко друг к другу. Мы ждем от руководителей этих организаций ответа на
В вузах, где готовят будущих педагогов, нет школьных про- поступившие предложения. __
грамм по факультативам искусства. БЕСЕДУ ЗА «КРУГЛЫМ СТОЛОМ» «НА СМЕНУ!»

Проблем еще очень много. Но ни одна из организаций, ВЕЛИ Н. БАРСУКОВА, Г. ФЕДОРОВА, С. ТРОИЦКИИ.

Да и семейной его жизни можно позавидовать. Душа в ду
шу с женой прожили тридцать лет, вырастили, воспитали, вы
учили и поставили на ноги двоих сыновей и дочь. Все они — 
комсомольцы. Старший сын окончил техникум и трудится 
на одном из заводов Свердловска. Второй сын учится в тех
никуме. Дочь Надия Зайнурова работает в Невьянской ти
пографии наборщицей. Хотя она еще н молодая, но пользует
ся авторитетом. Не случайно коллектив выбрал ее своим 
депутатом в городской Совет.

В. РЫБИН, пенсионер.

МАСТЕР ЗЕМЛИ УРАЛЬСКОЙ
• РАССКАЗЫВАЕМ О ЗАСЛУЖЕННОМ АГРОНОМЕ РЕС

ПУБЛИКИ ЕВГЕНИИ РОСТЕЦКОМ

ÄAK-TO в разговоре с агроно
мом одного из хозяйств 

Алапаевского района мне приш
лось услышать такое мнение:

— Земли у нас неважные. У со
седей получше, вот и урожай по
выше получили.

Как ни странно, но среди от
дельных агрономов бытует еще 
представление о том, что на уро
жайность зерновых культур глав
ным образом влияет состав почвы. 
«Богатая» земля, значит и без удо
брений хороший хлеб вырастет, а 
«бедная», так удобряй — не 
удобряй ничего толкового не 
получится.

У главного агронома колхоза 
имени Чапаева Алапаевского рай
она Евгения Ростецкого мнение на 
этот счет противоположное...

Впервые я услышал о Ростец- 
ком в райсельхозуправлении. Аг
рономы, приехавшие на совещание, 
стояли в коридоре, делились впе
чатлениями о только что закончив
шейся страде. И, конечно, в центре 
внимания был вопрос об урожай
ности.

— А как в этом году у Ростецко
го? — поинтересовался кто-то.

— В среднем — тридцать, — 
последовал ответ. («Тридцать» — 
значит урожайность зерновых 
культур составила тридцать цент
неров с каждого гектара). Это 
был самый высокий показатель в 
районе. Лучшие хозяйства — кон
куренты колхоза имени Чапаева— 
добились урожайности 20—23 
центнера с гектара, то есть, чуть 
ли не на десять центнеров отстали 
от чапаевцев.

Возник вопрос: может быть, на 
самом деле колхоз имени Чапаева 
находится в более благоприятных 
условиях? Разрыв-то, как ни гово
ри, существенный. Но причина 
высокой урожайности оказалась в 
другом.

Первое, с чего начал работу в 
хозяйстве Евгений Ростецкий, — 
с изучения почвы угодий колхоза, 
с составления почвенных и агро
химических карт полей.

— Вначале мы почти не видели 
Женю, — рассказывают в правле
нии хозяйства. — Появится рано

утром, в плаще, в высоких болот
ных сапогах: «Пошел объекты ис
следовать», и — до следующего 
утра. Потом сказал как-то: «Карти
на ясна. Можно за дело браться».

А картина была такая.
Земли в колхозе имени Чапаева 

не особенно плодородные. Боль
шую часть занимают серые лес
ные почвы, есть — подзолистые, 
пойменные, «беляки». Более двух 
тысяч гектаров из них требуют 
известкования. Если сравнивать 
угодья хозяйства с землями сосе
дей, то в лучших условиях нахо
дятся такие совхозы, как «Деев- 
ский», «Арамильский», «Киров
ский», «Голубковский». Больше 
здесь пойменных земель и черно
земов, структура которых позволя
ет получать богатые урожаи. И у 
предшественников Ростецкого как- 
то сама собой сложилась тради
ция — не соперничать с «богатыми 
соседями». Считалось закономер
ным, что по урожайности впереди 
шли полеводы, скажем, Голубков- 
ского или Арамашевского совхозов.

Может быть, впервые за по
следние годы Евгений Ростецкий 
не согласился с установившимся 
положением дел.

— Мы должны и можем полу
чать более высокие урожаи, —

сказал он на одном из собраний.— 
А для этого необходимо пересмот
реть отношение к использованию 
минеральных и органических удо
брений. В сущности, они у нас по
чти не используются, а если и ис
пользуются, то не совсем удачно.

Основания для такого заявления 
у Ростецкого были. Знакомясь с 
полями хозяйства, изучая их поч
венную структуру, главный агро
ном убедился в том, что севообо
рот в колхозе освоен неправильно, 
а в связи с этим и удобрения вно
сились неверно.

Чтобы прошлые ошибки не пов
торились, Евгений Ростецкий ре
шил Провести с механизаторами и 
специалистами хозяйства нечто 
вроде агрономической учебы. Озна
комил их с заново составленными 
почвенными картами, объяснил, ка
кие удобрения благотворно сказы
ваются на обогащении тех пли 
Иных земель.

Не обошлось. конечно, и без 
скептиков. С недоверием отнес
лись они к «реформе» главного 
агронома. И на следующий год, ко
гда валовой сбор зерна значитель
но превысил прошлогодний и до
стиг 146 тысяч центнеров, некото
рые специалисты утверждали:

— Дело не в удобрениях. Про

сто - напросто, погода нынче бла
гоприятствовала созреванию хле
бов. Посмотрим, что покажет буду
щая осень...

• А будущая осень — был 1967 
год — показала вот что. Урожай 
зерновых Достиг небывалых для 
колхоза размеров. Хлеборобы со
брали 186 тысяч центнеров зерна, 
значительно перевыполнив обяза
тельства. Из года в год семенно
го зерна в колхозных складах ста
новилось все больше и больше. И 
уже не чапаевцы, а соседи стали 
приезжать «за опытом», тщатель
но знакомились с «системой под
кормки зёмли» молодого агронома 
и находили ее весьма и весьма оп
тимальной.

Прибегнем к помощи цифр. Под 
зерновые и зернобобовые отведено 
в колхозе имени Чапаева 6000 
гектаров. Каждый из них удобря
ется 8—10 тоннами органических 
удобрений и 50 килограммами ми
неральных. Этого, считает агроном, 
достаточно для того, чтобы земля 
обновилась, набрала сил для рож
дения нового урожая.

Кроме того, не забывают работ
ники хозяйства и про окисление 
почв: в слабокислые земли вносит
ся известь. Так, в прошлом году 
был заизвесткован паровой клин

под горОх, выращиваемый на си
лос, а также ряд пшеничных по- 
лей.

Конечно, подготовка земли — 
это, как говорится, лишь одна сто
рона медали. Не менее важно пра
вильно подобрать семена, довести 
нх до нужных кондиций.

Засыпку и подработку семян ча
паевцы проводят во время уборки 
урожая. Ежегодно засыпается не 
менее 6 тысяч центнеров семян 
гороха, более 10 тысяч — пшени
цы, ячменя и овса. За качеством 
подработки зерна установлен стро
гий контроль. Пшеница, например, 
доводится — и это стало тради
цией — до второто класса по всхо
жести и чистоте. Хранятся семе
на в специальных арочных скла
дах, крытых железом. Такие скла
ды построены в каждой бригаде.

Весь этот объем работ (а он, 
надо сказать, немалый), проделан
ный главным агрономом и специа
листами хозяйства, не замедлил 
сказаться на повышении урожайно
сти культур. Сейчас, пожалуй, не 
осталось у работников колхоза и 
тени сомнения в пользе минераль
ных и органических удобрений. 
Цифра, приведенная ниже, способ
на переубедить самого закоренело
го скептика. Из 70 тысяч рублей 
прибыли, получаемой хозяйством, 
500 тысяч падает на долю расте
ниеводства.

И еще — есть в колхозе имени 
Чапаева участок земли, который.

если так моййю сказать, передан 
в «личное пользование» агронома. 
Небольшой, в сущности, участок: 
всего-навсего в 7,5 гектара. Но с 
ним связаны большие надежды 
колхозников. Это — производст
венная лаборатория Ростецкого. 
Здесь выращиваются новые сорта, 
проверяются старые, ранее не ис
пользовавшиеся.

Не удовлетворен был главный 
агроном сортом ячменя «Винер»: 
не мог он дать на уральской зем
ле более 30 центнеров зерна с 
гектара. Испытал на урожайность 
«Карлсберг» — получил по 32 
центнера. Небольшой привес, но 
если взять во внимание площади, 
которые отводятся под ячмень, 
получится весомая прибавка. Ре
шил Ростецкий заменить «Винер» 
«Карлсбергом», и замена полно
стью оправдала себя.

Ведутся на опытном участке 
эксперименты и с пшеницей. По
дыскиваются сорта, которые были 
бы более устойчивы к непогоде и 
имели бы большую урожайность.

Есть у Евгения Ростецкого меч
та получить с каждого гектара паш
ни 40 центнеров зерна. Мечта не 
розовая, не зыбкая. Основана она 
на глубоком знании почвенных 
особенностей колхозных угодий, 
на умелом использовании удобре. 
ниЙ, на правильном подборе семян. 
И мечте этой, думается мне, су» 
депо сбыться. Б ЕФРЕМОВ

Алапаевский район.
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ПОСЛЕДНИЕ 
СОБЫТИЯ

Положение 
на полуострове 
Индостан

В Дакке, столице Восточ
ной Бенгалии, 19 декабря 
утром открылись официаль
ные учреждения. Работу ад
министративного аппарата 
возглавили высокопостав
ленные представители вла
стей Бангла деш, прибыв
шие в Дакку накануне ве
чером.

Новая администрация об
ратилась по радио ко всем 
лицам, занятым в основных 
сферах обслуживания, с при
зывом в течение суток при

мир сегод
Весь мир с большой озабоченностью следит сейчас за событиями, развернув

шимися на Индостанском полуострове, где две страны втянуты в военный конф
ликт. Этот район планеты привлекает сегодня внимание мировой общественно
сти. S.

Сегодня мы рассказываем нашим читателям о событиях в Индостане: о при
чинах конфликта, даем оперативную информацию с места событий, рассказыва
ем о возвращении восточнопакистанских беженцев в родные места.

ТУЧИ НАД 
ИНДОСТАНОМ

ДАЕМ 
СПРАВКУ

«ЖЕ БОЛЕЕ полумеся- 
ца на страницах миро

вой печати публикуются тре
вожные сообщения из Индо
стана. Мировая общест
венность встревожена поло
жением, создавшимся в этом 
районе. Возникновение воен
ного конфликта между Инди
ей и Пакистаном имеет свою 
предысторию.

Оба эти государства обра
зовались в 1947 году в ре
зультате раздела английской 
колонии Индии ла два доми
ниона — Индию и Пакистан, 
ставшие независимыми, само
стоятельными государствами.

Индия расположена на Йн- 
достанском полуострове на 
площади в 3.281,1 тысячи 
квадратных километров, ее 
население — свыше 548,3 
миллиона человек. 26 января 
1950 года Индия была про
возглашена республикой. 
Страна с самого начала свое
го самостоятельного сущест
вования повела борьбу с прео
долением экономического от
ставания, порожденного двух
сотлетним колониальным гос
подством англичан. За годы 
независимости Индии объем 
промышленной продукции 
страны увеличился почти в 
три раза.

С Советским Союзом Ин
дия установила дипломатиче
ские отношения в 1947 году. 
Сейчас Индия осуществляет 
широкое техническое сотруд
ничество с СССР и другими 
социалистическими странами.

Во внешней политике Ин
дия соблюдает нейтралитет, 
она обдявила о неприсоеди
нении ни к каким блокам.

Пакистан — сосед Индии. 
Он имеет территорию в 947,7 
тысячи квадратных километ
ров. Государство состоит из 
двух частей — Восточного и 
Западного Пакистана, отде
ленных друг от друга тер
риторией Индии протяженно
стью в 1600 километров. За
падный Пакистан занимает 
территорию в 807 тысяч квад
ратных километров, но в нем 
проживает меньшая часть на
селения страны, всего около

ЛИЦЕМЕРИЕ
ВАШИНГТОНА

' Блок Вашингтон—Пекин
События на Индостанском 

полуострове и последние собы
тия в ООН демонстрируют ог
ромный разрыв между ритори
кой и действительной полити
кой США. Всем известно, что 
истинной причиной вооружен
ного конфликта между Индией 
и Пакистаном явился политиче
ский кризис в Восточном Па
кистане, возникший в резуль
тате террористических дейст
вий Исламабада против насе
ления этой части страны. Па
кистанские власти отказались 
признать результаты состояв
шихся в Восточном Пакистане 
в декабре прошлого года вы
боров в законодательную ас
самблею. На этих выборах на
селение оказало единодушную 
поддержку партии Народная 
лига, стремящейся к полити
ческой и экономической авто
номии Восточного Пакистана в 
рамках пакистанского государ
ства, к проведению прогрес
сивных преобразований в Стра
не и выходу Пакистана из аг
рессивных блоков Пакистан
ские власти ответили на эти 
справедливые требования кро
вавым террором против На
родной лиги и населения Во
сточного Пакистана. В резуль-

ступить к работе по восста
новлению хозяйственной и 
административной жизни 
страны. Предложено вновь 
открыть магазины н дело
вые конторы и приступить 
к нормальной деятельности.

Полицейские должны не
медленно явиться к месту 
своей прежней службы. Как 
известно, большинство вос- 
точнопакнстанских полицей
ских присоединилось к ос
вободительным силам «Мук- 
тн Бахини».

Администрация предложи
ла отрядам освободительных 
сил «Мукти Бахини» сдать 
все оружие, за исключени
ем винтовок, и собраться в 
специально отведенных ла

герях в окрестностях Дакки.
Ещё не назначена дата 

официальной церемонии в 
Дакке, которая ознаменует 
начало деятельности прави
тельства Бангла деш на

50 миллионов человек, 
остальные же 75 миллио
нов — жители Восточного 
Пакистана. Население этих 
районов Пакистана значи
тельно отличается друг от 
друга и по культуре, и по 
языку. В Восточном Пакиста
не 95 процентов составляют 
бенгальцы.

Пакистан — аграрная стра
на, с очень низким жизнен
ным уровнем населения.

Столица государства — Ра
валпинди (город считается 
временной столицей, строит
ся новая столица — Ислама
бад).

Во главе государства стоят 
буржуазно-помещичьи круги. 
Это в известной мере, опреде
ляет и внешнеполитическую 
ориентацию страны — Паки
стан является членом агрес
сивных военных блоков 
СЕАТО и СБИТО.

ВОЕННАЯ администра
ция Пакистана, во гла

ве которой стоит президент 
Яхья Хан, еще год назад по
обещала передать власть На
циональной ассамблее, кото
рая должна была разработать 
конституцию. обеспечиваю
щую передачу власти из рук 
военной администрации в ру
ки гражданского правительст
ва. В декабре прошлого года 
состоялись первые в истории 
этой страны всеобщие и пря
мые выборы в Национальную 
ассамблею. На этих выборах, 
неожиданно для правящих 
кругов Пакистана, абсолют- 
ноё большинство завоевала 
Народная лига, возглавляе
мая Муджибуром Рахманом. 
Она, получила в ассамблее 
167 мест из 313. Особенной 
популярностью эта партия 
пользуется в Восточном Па
кистане, здесь на выборах в 
восточнопакистанскую про
винциальную ассамблею На
родная лига.получила 288 
мандатов из 310.

Чем же объясняется попу
лярность этой партии в Вос
точном Пакистане? Прежде 
всего тем, что она потребова
ла предоставления этой ча
сти страны в рамках государ

ства Пакистан широкой поли
тической и экономической 
автономии. Восточнопакис
танские деятели считают, что 
центральное , правительство 
Пакистана задерживает эко
номическое развитие Восточ
ного Пакистана. Этот район 
страны дает более 70 про
центов национального дохода, 
в нем живет 60 процентов 
всего населения. Однако, ска
жем, средства, выделяемые 
на благоустройство, составля
ют всего 30 процентов; из 20 
миллиардов рупий, получен
ных Пакистаном в виде ино
странных кредитов и займов, 
на развитие Восточного Па
кистана пошла лишь четвер
тая часть, очень сложная про
довольственная проблема 
Восточного Пакистана и ряд 
других вопросов, за политиче
ское решение которых и рату
ет Народная лига. В частно
сти, в области внешней поли
тики Народная лига выступа
ет за дружеские отношения 
со всеми странами и за выход 
Пакистана из агрессивных 
блоков СЕАТО и СЕНТО. В 
этом причины популярности 
партии М. Рахмана.

Однако президент Яхья 
Хан не посчитался с тем, что 
народ страны выразил дове
рие Народной лиге, и отменил 
назначенный на 3 марта 
1971 года созыв Националь
ной ассамблеи. Это вызвало 
недовольство и волнения в 
стране, особенно в Восточном 
Пакистане. Яхья Хан отка
зался от политического урегу
лирования вопроса. «Сейчас 
обязанность по обеспечению 
целостности, сплоченности и 
безопасности страны возла
гается на пакистанские во
оруженные силы, — заявил 
президент.— Поэтому я при
казал им выполнить свой 
долг и полностью восстано
вить власть правительства».

Муджибур Рахман и дру
гие лидеры Народной лиги 
были арестованы. Войска на
чали карательную экспеди
цию против населения Вос
точного Пакистана. С 25 мар
та в стране идет необъявлен
ная война, кровавая и жесто

Беженцев из Восточно
го Пакистана можно 
увидеть почти во всех 
районах Индии, гранича
щих с Пакистаном.

На снимке: 
нодорожной 
Бангаон.

Люди ждут 
в специально

на желез- 
станции

отправки 
оборудо-

тате около 10 миллионов жите
лей восточной провинции, спа
саясь от репрессий, перешли 
индо-пакистанскую границу. Ин- ~ 
дия стала практически жертвой 
политического кризиса, кото
рый возник по вине пакистан
ских властей.

Правительство США, лице
мерно заявляя о своем «нейт
ралитете» в индо-пакистанском 
конфликте, о «стремлении к 
защите угнетенных народов», 
все это время поддерживало 
реакционную политику прави
тельства Пакистана, поощряя 
по существу его действия в 
Восточном Пакистане.

И когда на заседаниях Сове
та Безопасности и Генеральной 
Ассамблеи представитель США 
пытался взвалить всю вину 
за индо-пакистанский конфликт 
на Индию, непредубежденные 
наблюдатели не могли не ви
деть разительного несоответ
ствия слов и дел правительст
ва США.

Такие непредубежденные на
блюдатели нашлись и в самих 
США.

Один из самых популярных в 
стране обозревателей Пит Хе- 
милл писал на днях: «Населе
ние Восточного Пакистана этни

чески отличается от народа 
Западного Пакистана. Давным- 
давно Восточный Пакистан дол
жен был стать автономным 
районом. Этот вопрос мог быть 
решен мирным путем в прош
лом году, если бы президент 
Яхья Хан признавал нормы де
мократии... Однако Яхья Хан 
аннулировал результаты выбо
ров, арестовал главу Народной 
лиги и начал систематические 
убийства восточнопакистанцев. 
США, которые достаточно мно
го двигали челюстями, пытаясь 
убедить всех, что Америка под
держивает самоопределение 
народов, совсем иначе повели 
себя в восточнопакистанском 
вопросе».

Вот Какую точку зрения на 
политику США высказала га
зета «Нью-Йорк поет».

«Неужели Вашингтон серьез
но полагал, что Индия будет
оставаться неопределенно
инертной по отношению к кри
зису, созданному внутри стра
ны фактом присутствия там 
10 миллионов восточнопаки-

террнторнн Восточной Бен
галин. Временно в качестве 
верховной власти действует 
командующий индийскими 
войсками в восточном сек
торе генерал лейтенант Джаг
джит Сингх Арора. Генерал 
Арора, по заявлению офици
ального представителя, бу
дет выполнять свои обязан
ности «вплоть до заверше
ния операций по очистке 
территории ot противника».

Провал
политики
Вашингтона

ВАШИНГТОН. (ТАСС). 
Американская печать, ана
лизируя позицию правитель
ства США в отношении ин
до-пакистанского конфликта, 
приходит к вывбду. что по
литика Вашингтона потерпе-

ла провал. Взятый прави
тельством курс, отмечает 
газета «Вашингтон пост», 
привел к «серьезному удару 
Ио позициям США в Юж
ной Азии». С самого начала 
кризиса внутри Пакистана 
и конфликта между Индией 
и Пакистаном, пишет газе
та, правительство США вы
ступало в поддержку паки
станского военного режима, 
осуществлявшего «массо
вые репрессии, выразившие
ся в гибели сотен тысяч вос- 
точнопакисТанцев, заставив
шие 10 миллионов Человек 
бежать в соседнюю Индию».

Выступив на стороне Па
кистана, указывает «Ва
шингтон пост», правительст
во США проводило «нереа
листическую стратегию» и 
было «предубеждено против 
Индии в то время, как ему 
следовало бы оказать воз
действие на Пакистан» с це

кая. Сегодня еще никто не 
может назвать точное коли
чество жертв этого правитель
ственного террора. В иност
ранной печати появились со
общения, что пакистанские 
войска уже убили в Восточ
ном Пакистане около миллио
на человек и 30 миллионов 
жителей лишили крова. В 
этих карательных операциях 
принимают участие 60 тысяч 
пакистанских солдат, находя
щихся в Восточном Пакиста
не, и отряды так называе
мых «добровольцев», которые 
формируются Из небенгаль
ской части населения этого 
района.

Стремление правительства 
Пакистана подавить силой на
родное движение, жестокость 
и террор привели к тому, что 
более 10 миллионов жителей 
Восточного Пакистана были 
вынуждены искать убежища 
в соседней Индии.

Пакистан подтянул свои 
войска к границам Индии и 
начал систематический обст
рел индийской территории, 
где скопились пакистанские 
беженцы. Индия вынуждена 
была принять ответные меры 
для защиты своей безопасно
сти. Возник открытый воору
женный конфликт между Па
кистаном и Индией.

3 ДЕКАБРЯ самолеты 
пакистанских военно- 

воздушных сил сделали мас
совый налет на индийские 
аэродромы, пакистанская ар
тиллерия начала обстрел ин
дийской территории и на за
паде и на востоке страны. В 
тот же день правительство 
Пакистана объявило, что оно 
находится в состоянии войны 
с Индией. Начались боевые 
действия с обеих сторон.

В Восточном Пакистане 
действия индийских войск 
поддерживаются силами осво
бождения. отрядами «Мукти 
Бахини». Движение сопротив
ления в Восточном Пакиста
не провозгласило лозунг пол
ной независимости этой тер
ритории и объявило о созда

ванные для них лагеря. 
Снимок С. Буланцева. 
Фотохроника ТАСС.

станских беженцев? Мы несем 
тяжелую ответственность за 
трагический поворот событий... 
Безрассудство США было до
полнено последними заявлени
ями (в ООН —Г. Б.), которые 
продемонстрировали пролаки- 
станский «нейтралитет» Вашинг
тона..,

Совершенно ясно, что дей
ствительная причина конфлик
та— проблема, созданная бес
пощадным террором в Восточ
ном Пакистане и наплывом бе
женцев в Индию. В этом смыс
ле 'любое реалистическое пре
дложение о прекращении огня 
должно включать в себя гаран
тию того, что Пакистан будет 
уважать должным образом из
бранных лидеров Восточного 
Пакистана и обеспечит безо
пасную репатриацию многочи
сленных беженцев...»

В том же духе оценивает по
литику США известный аме
риканский ученый и бывший 
(при президенте Кеннеди) по
сол США в Индии — профес
сор Гарвардского университе

лью склонить его к мирно
му политическому , урегули
рованию.

Газета критикует помощ
ника президента по нацио
нальной безопасности 
Г. Киссинджера, который 
«постоянно подчеркивал, 
что политика правительства 
США должна характеризо
ваться жестким подходом к 
Индии» и что «целью пра
вительства США является 
помощь Пакистану».

Отставка
президента

РАВАЛПИНДИ. (ТАСС). 
Здесь официально объявлено, 
что президент Пакистана 
Яхья Хан решил уйти в от
ставку со своего поста и пе
редать власть правительству, 
состоящему из гражданских 
лиц.

нии демократической респуб
лики Бангла деш.

Вооруженные силы Индии 
насчитывают 925 000 человек 
(без полиции, пограничных 
войск и военизированных час
тей). В сухопутных войсках на
ходится 848 000 человек. В 
военно-воздушных силах нахо
дится 57 000 человек, на их 
вооружении 675 боевых самоле
тов. В составе военно-морского 
флота Индии имеется один 
авианосец, два крейсера, четы
ре подводных лодки, три эс
минца и другие корабли — все
го около СО кораблей и судов. 
Личный состав военно-морских 
сил насчитывает 20 тысяч че
ловек.

Вооруженные силы Пакиста
на имеют около 325 тысяч че
ловек. в сухопутных войсках 
находится 300 тысяч человек, в 
военно-воздушных силах — 15 
тысяч человек, на вооруже
нии — 250 самолетов. В военно- 
морских силах насчитывается 
около 10 тысяч военнослужа
щих. В составе флота: один 
крейсер, пять эсминцев, одна 
подводная лодка и другие ко
рабли — «сего около 30 единиц.

ПОЗИЦИЯ Советского
Союза по отношению 

к положению, создавшемуся в 
Индостане, четко определена 
в Заявлении ТАСС, опубли
кованном 6 декабря 1971 го
да, где в частности, говорит
ся:

«Перед лицом военной уг
розы, нависшей сейчас над 
Индостаном, к чему не может 
остаться безучастной пн. одна 
миролюбивая страна. Совет
ский Союз выступает за без
отлагательное прекращение 
кровопролития и осуществле
ние политического урегулиро
вания в Восточном Пакистане 
на основе уважения законных 
прав и интересов его народа. 
Советское правительство счи
тает также, что правительст
ва всех стран должны воздер
жаться от шагов, которые так 
или иначе означали бы их 
войлечение в конфликт и ве
ли бы к дальнейшему ослож
нению обстановки на Индо
станском полуострове».

та Джон Кеннет Гэлбрайт. «Об
винять Индию в том,— заявил 
он,— что она агрессор,— это 
оскорбление ее со стороны Ва
шингтона. Этот конфликт воз
ник еще год назад, когда Па
кистан начал преследовать На
родную лигу и когда в Индию 
устремился поток беженцев. 
Я видел их лагеря и понимаю 
теперь, что такое десять мил
лионов человек. То, что дела
ем мы, безнравственно...»

Сенатор-демократ от штата 
Айдахо Френк Черч, видевший 
своими глазами беженцев из 
Восточного Пакистана, назвал 
политику американского пра
вительства «бессердечной и 
неумной». «Я видел детей с 
кровоточащими ранами,— ска
зал он.— Я видел людей всех 
возрастов, которых искалечили 
солдаты их собственной ар
мии. За что! Только за то, что 
они приняли участие в свобод
ных выборах».

На фойе этих справедливых 
и трезвых суждений самих 
американцев бесстыдным ли-

НА ДОРОГАХ 
ВОСТОЧНОГО 
ПАКИСТАНА
Репортаж

Автофургоичик, в мирное 
время развозивший из прачеч
ной белье жителям погранич
ного индийского города Кри- 
шнанагар в Западной Бенгалии, 
а теперь с трудом вместивший 
в себя десяток иностранных 
журналистов, почти на ощупь 
продвигался в густом облаке 
удушливой красной пыли за 
идущим впереди военным 
«джипом» с телекорреспонден
тами.

МЫ вступили на израненную 
землю Восточного Пакистана...

Развороченные артиллерий
скими снарядами бункеры и 

блиндажи. Зияющие провала
ми сорванных с петель две
рей и пустыми глазницами 
окон строения. Иссеченные ос
колками деревья, перезревшее 
просо на полях. Почти полное 
безлюдье.

...Наша журналистская груп
па выехала из Калькутты, устре
мившись вслед за индийской 
армией, которая накануне пе
решла границу и начала про
двигаться в глубинные районы 
Восточного Пакистана. Дживан- 
нагар, небольшой городок, ка
зался вымершим. Из двухсот 
с лишним жилых домов, школ 
и официальных учреждений 
едва ли можно было найти 
хотя бы одно здание, избе
жавшее разрушения. Но это не 
было результатом боев, свя
занных с наступлением индий
ских войск. Такой же участи 
подверглись Мансадаха, не
большая деревня в нескольких 
километрах к востоку от Джи- 
ваннагара, и городок Дарша
на, в котором прежде прожи
вало свыше 15 тысяч жителей.

Переступая через груды би
того стекла и кирпича, я на
ткнулся на разрушенный поч
товый ящик, из которого вы
сыпался ворох писем. Одна из 
подобранных мною открыток 
была датирована 26 марта 

11971 года, днем начала траги
ческих 'эбытий в истории Во
сточного Пакистана. Она так и 
не попала п руки адресата. 
На разбросанных у кассы же
лезнодорожных билетах мож
но было, приглядевшись, ра
зобрать число —18 апреля. 
Вот когда кончилась мирная 
жизнь этого городка.

Однако уже сейчас, факти
чески на следующий день по
сле отступления пакистанских 
войск, заметны первые при
знаки налаживающейся мирной 
жизни. Мы дважды обгоняли 
группы беженцев с их нехит
рыми пожитками, возвращаю
щихся • родные места. На 
платформе железнодорожной 
станции и в самой Даршане 
мы беседовали с молодыми 
ребятами с винтовками за 
плечами. Это были патрули 
«Мукти Бахини», которые вме
сте с представителями мест
ного населения осуществляют 
функции власти в районах, 
контролируемых индийской ар
мией.

На развороченной гусеница
ми танков грунтовой дороге, 
ведущей на Джессор, в не
скольких километрах к юго- 
востоку от Даршаны, десятки 
людей, среди которых были 
даже старики и дети, руками 
выталкивали на твердый грунт 
буксующие в рытвинах тяже
лые грузовики индийской ар
мии. Резким контрастом вы
глядит эта добровольная по
мощь и идущий от сердца 
энтузиазм, с которым населе- 
яие встречает индийскую ар-, 
мию, полным ненависти и горя 
нескончаемым рассказом ме
стных жителей о насильниках 
в форме пакистанских солдат.

В. ТРУБНИКОВ, 
спец. корр. АПН.

цемерием выглядят заявления 
американского представителя в 
ООН, который нашел себе ак
тивного союзника в лице пред
ставителя КНР.

«Если бы положение было не 
столь трагическим, это выгля
дело бы политическим фар
сом,—справедливо заметила 
«Нью-Йорк пост», имея в виду 
выступления представителей 
США и КНР в Совете Безопас
ности.— Пекин, сам себя про
возгласивший лидером осво
бодительной борьбы», открыто 
объединился с Пакистаном в 
попытке задушить движение 
Бангла деш за свободу...»

Сейчас Вашингтон, пытаясь 
оправдывать свою политику, 
заявляет, что «было бы оши
бочно оценивать ее как анти
индийскую». Но заявления ос
таются заявлениями. Практиче
ская же политика оценивается 
по ее результатам.

Г. БОРОВИК, 
соб. корр. АПН.

Нью-Йорк.

(Продолжение.
Начало в № 232).

— А в это время потай
ной магнитофон вел бы 
свою фатальную запись, — 
добавил я. — Упаси нас бог 
от таких активистов! Вы ме
ня в могилу сведете своими 
связями с преступным ми
ром. Какой голос звучал в 
телефонной трубке?

— Мужской, низкий, но 
какой-то хрипловатый.

— Естествечно. Говорили 
через носовой платок. Если 
бы вы услышали его еще 
раз, узнали бы?

— Не уверен...
— Впрочем, желаю вам 

никогда впредь его не слы
шать, — Добавил я, задум
чиво глядя на Андреева. — 
Да, товарищ инженер-элект
рик. мне только того и не 
хватало, чтобы сейчас за
ботиться о вашей безопас
ности.

— Неужели вы думае
те...

— А вы—нет? Если он 
не нашел того, что искал, 
и если этому человеку мо
ре по колено, то логично 
предположить, что поиски 
будут энергично продолже
ны. Вы играете в белот?

— Плохо... — Андреев 
выглядел подавленным.

— Это не страшно: уж 
лучше вы проиграете в бе
лот, чем случится что-то по
хуже. Значит, на эту ночь 
я пришлю вам партнера для 
игры й белот. А завтра ут
ром другой товарищ прово
дит вас на работу. Вы раз
решите позвонить?

— Телефон в холле...
— Знаю, — сказал я. 

поднимаясь. — Кстати, это 
был ваш первый просчет в 
разговоре со мной. В сле
дующий раз, когда будете 
рассказывать, что кто-то 
пришел к вам с противопо
ложного конца города, что
бы сообщить бог знает ка
кую чушь, сначала спрячьте 
телефон. Иначе вам никто 
не поверит. А впрочем, и 
это не поможет. Ваш номер 
есть в справочнике...

После этого поучительно
го замечания я вышел в 
холл, а хозяин принялся на
водить порядок.

— Меня обокрали! — 
мгновенье спустя крикнул 
Андреев. В голосе его зву
чало облегчение. — Нет 
моего нового костюма... и 
денег нет...

— Сколько?
— Немного, всего пять

десят левов. Но важно, что 
их нет. Значит, это просто 
кража!..

— Пусть делают выводы 
те, кто хоть немножко раз
бирается в кражах, — от
ветил я, подходя к телефо
ну. Поднял трубку. Гудка 
нет. Подул, потом дернул 
шнур. Провод пойис в воз
духе.

— У вас перерезали 
шнур, друг мой, — сказал 
я Андрееву, появившемуся 
на пороге комнаты.

— Как это?
— Так вот и отрезали,— 

объяснил я, показывая ко
нец шнура. — Слишком 
серьезные меры предосто
рожности для такой пустя
ковой кражи.

Затем повернулся и вы
шел, оставив Андреева од
ного в его разгромленной 
квартире.

На бульваре я из первого 
же таксофона позвонил в 
управление и отдал необхо
димые распоряжения. На 
этом мои служебные обя
занности на сегодня были 
исчерпаны. Не очень-то ра
но — почти час ночи!

Ночь. Софийская ночь. 
Белый неоновый свет осве
щает безлюдные улицы. Си
яют витрины магазинов. Ко
жаные пальто. Женское бе
лье. Хрусталь. Сервизы. Су
вениры. Когда-то, в начале 
моей карьеры, я попал на 
мотоцикле в аварию. Улицы 
еще не были расчищены по
сле бомбардировок. Витри
ны магазинов зияли черны
ми провалами. Кое-где при
вратники уже успели со
орудить из битого стекла и 
дощечек некое подобие вит
рин, за которыми лежали де
шевые пуговицы и туфли 
на картонных подметках. В 
воздухе держался смрадный 
запах пожарищ.

А теперь — асфальтиро
ванные улицы, неон,, свер
кающие витрины. Мимо них 
и шагает преданный вам 
Петр Антонов. Шагает, ду
мая о прошлом и нынешнем 
дне города. «Моего горо
да», — как любят выра
жаться некоторые поэты. 
Почему твоего, а не моего, 
скажем? Только потому, 
что ты воспел его светлым 
и чистым? Мое почтение. 
Ведь и я принадлежу к 
тем, кто болеет душой за 
его чистоту. Хорошо, что я 
не очень честолюбив. Про
фессия у нас такая — хва
статься не любим. Ходим 
скромно и незаметно. ■

Глава V.
И настал вечер, и-настало 

утро, день четвертый — 
как сказано в святом писа
нии.

Этот четвертый день, как 
и полагается в понедельник, 
я начал в служебном каби
нете. Хватит ходить в гости. 
Не мешает кое-что записать. 
Иначе некоторые из моих 
коллег могут меня высме
ять. Я не удивлюсь, если 
они назовут меня не инспек
тором, а инкассатором. Хотя 
не уверен, что это заставит 
меня изменить свои привыч
ки. Общаться с людьми в 
привычной для них обста
новке — вот мой девиз, 
или. как говорят журнали
сты, мой личный почерк. 
Привычная обстановка —* 
это не только нагроможде
ние мебели, но и своеобраз
ное личное досье. Умей 
только его прочитать.

Но сейчас все мое внима
ние поглощено канцелярщи
ной. Проверка по картотеке, 
документы, экспертизы.' 
справки по телефону и во
обще — тьма бюрократиче
ских дел. Не помню, гово
рил ли я, но в нашей рабо
те нет ничего общего с кра
сивой романтикой заокеан
ских криминалистов. Там 
люди работают с размахом: 
инспектор погружается в пу
чину преступного мира, раз
бивает кулаком носы и ску
лы, его самого мнут, как 
вареную картошку, он стре
ляет во все стороны из «лю- 
гера», получает смертель
ные ранения, не мешающие 
ему в конце концов поймать 
всех убийц и передать их 
своему шефу. А у того уже 
заранее готово распоряже
ние о повышении инспекто
ра по службе. Разве «у нас 
так бывает? Увы, вместо 
поединков и стрельбы — 
канцелярщина.

Хорошо, что она отняла 
у меня, по сути, не больше 
двух часов.

Телефон в моем кабине
те настойчиво звонит. Как 
и следовало ожидать, в 
трубке — голос моего ста
рого приятеля, судебно-ме
дицинского эксперта. Но я 
его опередил:

— А, старик!.. Ну, что 
предлагает нам Паганини 
аутопсии? М-да, репертуар 
не из шикарных... «Фано- 
дорм», да?.. Концентриро
ванный раствор, говоришь? 
Достаточно для нас обо
их... Мерси, не употребляю. 
Пользуйся сам. — И поло
жил трубку, чтобы Пагани
ни не успел ответить.

Через три секунды теле
фон зазвонил снова.

— Да... Да, Антонов... 
Да, справка. Ну?.. Трижды? 
Когда, какой день и в кото
ром часу?.. Только точно. 
Хорошо, спасибо.

Кладу трубку, достаю 
записную книжку и кое-что 
отмечаю для себя. Такие де
ла, значит. Гм...

В дверь постучали. Вошел 
лейтенант и положил пере
до мной листок бумаги.

— Вот справка.
Я бросил быстрый взгляд 

на листок и подписал его. 
Лейтенант козырнул и вы
шел. Да-а. Канцелярщина. 
Зато, когда машина закру
тится, пути обратно нет. 
Просматриваются все кар
тотеки, делаются анализы, 
проводятся экспертизы, фо
тографируются такие вещи, 
которые никто, наверное, и 
никогда не ожидал увидеть 
сфотографированными. Све
дения оттуда, справки отсю
да, и еще бог знает что... На
чинает даже казаться, что 
слышишь, как ровно гудит 
хорошо отлаженная маши
на. Что касается заслуг, то 
тут никто из нас не предъ
являет особого счета — де
лимся по-братски; тут мо
лодец ты, а тут — я или 
он. Главное, — чтобы вы
играло общее дело.

Но — довольно моноло
гов. Хватит разговаривать 
с самим собой. После писа
нины недурно пройтись. Я 
беру плащ, надеваю шляпу 
и выхожу. Вы, наверное, 
догадываетесь, что я иду не 
в гости.

Станция Искир — ма
ленькая красивая станция 
на окраине Софии. Когда- 
то, в детстве, мы ходили 
сюда ловить рыбу. Между 
нами говоря, рыба и тогда 
нечасто приплывала на ус
ловленное место... Теперь 
тут индустрия, заводы. Ме
ня особенно интересует один 
из них — авторемонтный. 
Нахожу его без особого тру
да. И прямо иду к механи
ческому цеху. Много стан
ков, оглушительный шум, 
но эти препятствия не в си
лах остановить меня. Мину
ту спустя я уже дружески 
похлопываю по плечу чело
века, склонившегося над 
станком.

Илиев поднял голову и 
пораженно уставился на ме
ня. Он прав. Дружба друж
бой. но я все-таки немного 
пересолил. Впрочем, на мой 
взгляд, это он пересолил. 
Ну, да ничего. Я показал 
на уши: мол, «перепонки 
лопнут», и направился к 
выходу. Илиев нерешитель
но посмотрел мне вслед 
сказал что-то соседу и п» 
шел за мной.

(Продолжение следует).
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280 КИЛОМЕТРОВ НА 
ПО ЧУСОВОЙ О СТОЛ
• РАСПАХНУЛА ДВЕРИ 
ЛОВАЯ

БАЙДАРКАХ
В БУТЫЛКЕ
НОВАЯ СТО-

очень заинтересовала тех, кто 
собирается заключить семей
ный союз.

Строители• 
горожанам

Экспедиция 
к природу

По заданию Первоуральского 
городского совета Всероссий
ского общества охраны приро
ды группа туристов клуба 
«Абрис» при городском Доме 
пионеров летом приняла уча
стие в операции «Чусовая», 
объявленной редакцией жуона- 
ла «Уральский следопыт». Экс
педиционный отряд на байдар
ках прошел по реке Чусовой 
280 километров от Первоураль
ска до села Кын. Задание ту
ристам— изучение уральской 
природы — выполнено на «от
лично». Ребята описали русло 
Чусовой, состояние берегов и 
растительности в прибрежной 
зоне.

Пробы воды, взятые юными 
исследователями из промыш
ленных стоков предприятий, 
направлены на анализ в цент
ральную гидрохимическую ла
бораторию Североуральской 
бассейновой инспекции. Экспе
диционный отряд клуба «Аб
рис» изучил памятники приро
ды уральской красавицы-реки, 
сфотографировал на цветную 
пленку живописные ее уголки, 
изготовил диапозитивы. Юные 
краеведы провели 12 бесед с 
населением прибрежных де
ревень об охране природы. 
Сейчас ребята создают кино
фильм «Охрана природы — 
дело всего народа».

Новая поделка 
«Левши»

Жителям Артемовского хо
рошо знакомо имя крепиль
щика шахты «Буланаш 2-5» 
Сидора Евгеньевича Чепури
на. Поделки умельца выстав
лены в городском народном

музее. Сидор Евгеньевич — 
миниатюрист. В небольшую 
стеклянную бутылку, напри
мер, он сумел поместить ис
кусно сделанную 'балалайку, 
сделал стол величиной с ко
пеечную монету и сервиро
вал его крошечными прибо
рами'.

Новая поделка уральского 
«Левши» — электромотор в 
крошечном стеклянном сосу
де. Стоит подключить его к 
батарейке от карманного фо
нарика, и мотор начинает вра
щаться. Диаметр горлышка 
сосуда в несколько раз мень
ше, чем сама миниатюрная 
вещипа, собирать мотор Си
дору Евгеньевичу пришлось 
внутри сосуда.

Школа
молодых

Во Дворце культуры Уралва
гонзавода в Нижнем Тагиле 
открылась школа «Накануне 
свадьбы», организованная жен
советом завода и другими об- 
щестЬенными организациями. 
Ученики школы — молодые 
люди, готовящиеся вступить в 
брак. Занятия в школе прово
дятся два раза в месяц. Лек
ции читают опытные врачи, 
юристы, кулинары. Здесь же 
можно просмотреть фильмы, 
приобрести книги, брошюры.

Непринужденно прошел урок 
в день открытия. Беседы «О 
любви, браке и семье» и «О 
вреде религиозных обрядов»

прочли лекторы городского об
щества «Знание» С. М. Клычни- 
кова и Ю. И. Оплеснин. Затем 
присутствующие посмотрели 
фильм «Этюды любви». В за
ключение кулинар кафе «Сне
жинка» А. Ф. Упорова расска
зала о сервировке празднично
го стола, показала, как пра
вильно нарезать сыр, колбасу, 
сделать красивые бутерброды, 
салаты.

Школа «Накануне свадьбы»

Отличный подарок нижне
туринским рабочим подгото
вили в первом году пятилет
ки труженики третьего стро
ительно-монтажного управле
ния. На днях они сдали госу
дарственной комиссии совре
менное здание столовой на 
300 мест. построенное на 
территории машинострои
тельного завода. В ближай
шее время новая столовая 
гостеприимно встретит пер
вых посетителей.

Вот какую интересную картофелину обнаружила, перебирал 
овощи, жительница Свердловска Инна Ивановна Солошенко. 
Посмотрите — она напоминает черепаху.

Снимок Л. БАРАНОВА.

ПР ЕСС - 
СЛУЖБА 
«НА СМЕНУ!»

С фронта 
эмансипации

«Если в ближайшем будущем 
женщин не допустят к обязан
ностям священниц, церковь по
теряет всех верующих женско
го пола», — таков ультима
тум, предъявленный священно
му синоду международным об
ществом им. Жанны Д'Арк.

Дефицит
смеха

сМир становится все более 
угрюмым». К такому заключе
нию пришел французский центр 
по изучению общественного 
мнения, зондаж которого пока
зал, что средний француз сме
ется ежедневно всего б минут, 
тогда как 30 лет назад он 
смеялся Авише 20 минут.

Осторожность 
не повредит

Морис Шевалье справлял не- 
дадно свое 83-летие. Несмотря 
на преклонный возраст, певец

может похвастаться отменным 
здоровьем. И все же его лич
ный врач воспротивился тому, 
чтобы именинник сам задувал 
83 свечи на праздничном тор
те. Для этой цели был пригла-. 
шен специальный человек.

Последствия 
засухи

Нынешняя засуха болезнен
но отразилась на продюсерах 
шотландского виски. Нехватка 
воды способствовала тому, что 
производство напитка достиг
ло не фиксируемого ранее низ
кого показателя. (Нам нельзя 
забывать о счастье наших де
тей!» — стенают продюсеры.

Забота вполне понятная, если 
учесть, что процесс созревания 
шотландских виски, длится две
надцать лет.

Уберем 
соседей!

Парижская полиция обрати
лась с призывом к жителям 
города сообщать о всех подо
зрительных лицах, употребля
ющих наркотики. 80 процентов 
заявлений имело чуть ли не 
идентичное содержание: подо
зреваемым оказывался сосед, 
длинноволосый подросток, ден
но и нощно нарушающий покой 
своим сумасшедшим биг-битом.

• ХОККЕЙ с МЯЧОМ

ЛИДИРУЮТ ДИНАМОВЦЫ
Динамовцы Москвы стали 

единоличными лидерами в чем
пионате страны, обыграв ар
мейцев Хабаровска — 8:3. Ар
мейцы Свердловска выиграли

матч в Иркутске у «Локомоти
ва» — 3:2, а «Уральский труб
ник» с таким же счетом проиг
рал в Караганде «Литейщику».

ПОБЕДА

Юбилей советского хоккея 

® Первый матч в Сверд

ловском Дворце спорта 

®' Лидер чемпионата страны

В. ДРУЖЕСКОМ МАТЧЕ
Свердловчане нс избалованы международными соревнования

ми, поэтому товарищеская встреча «Автомобилиста» с чехосло
вацким клубом из города Готвальдов вызвала такой повышенный 
интерес. Правда, было еще одно немаловажное обстоятельство— 
игра проводилась в новом Дворце спорта, который должен всту
пить в строй действующих^в начале будущего года. И, несмотря 
на то, что вместимость нового Дворца в три раза больше «Сне
жники», конечно же, не все желающие смогли приобрести билеты 
на этот матч. Некоторым. утешением для «неудачников» стала 
трансляция матча по телевидению...

Но вот традиционный ритуал открытия матча позади. Шайба в 
игре. И первый бросок пришлось отражать голкиперу гостей 
Иржи Кралику. Но все же мастерство вратаря не спасло его 
команду от неприятности уже на пятой минуте поединка. С по
дачи капитана «Автомобилиста» Р. Мендубаева С. Селиванов от
крывает счет. Прошла ещё минута, на световом табло загорелась 
цифра «2». Это с подачи В. Краева шайбу забросил А. Рудаков. 
Чехословацкие хоккеисты провели несколько опасных атак, одну 
из них мог завершить Томаш Долак, но В. Пучкор сыгрл в этот 
момент блестяще. Наконец на 17-й минуте капитан гостей Лади
слав Маршик, находясь один на «пятачке», забросил первую от
ветную шайбу. Первый период так и закончился со счетом 2:1.

После перерыва дважды отличился А. Сильнягин, игрок киев
ского «Динамо». Так, на 28-й минуте матча счет возрос до 4:1 в 
пользу «Автомобилиста». А за шесть минут до второго переры
ва Т. Долак, имевший до этого по крайней мере три реальных 
возможности для взятия ворот, сумел сократить счет с подачи сво
его капитана. Третий период оказался миролюбивым, во многом 
по «вине» вратарей. Как всегда, на высоте был В. Пучков, его 
коллега И. Кралик показал’свердловчанам оригинальную игру 
па выходах. Он не боялся оставлять ворота, выходя порой дале
ко вперед. 4:2 в пользу свердловчан, таков итог их пятнадцатого 
международного матча, прошедшего очень корректно.

Н. КУЛЕШОВ.

На снимке В. Аксенова эпизод из матча. Г. Велижанин (слева) 
и чехословацкий хоккеист С. Пржикрыг.

НС 14617.

Сегодня в Москве состоится торжественный пленум Феде
рации хоккея СССР, посвященный 25-летию советского 
хоккея. Славный путь прошла за это время отечественная 
школа хоккея. С робких шагов 1946 года до мировой славы 
1971 года — таков итог роста советских хоккеистов за чет
верть века.

Свою лепту в развитие популярнейшей ныне игры внес
ли и свердловские спортсмены. О том, как начинался хок
кей в Свердловске, и рассказывает сегодня ответственный 
секретарь областной федерации хоккея В. БАКАНОВ.

Впервые послевоенные 
годы свердловский ста
дион «Динамо» был главным 

центром всех крупных спор
тивных соревнований, прохо
дящих в городе. Видимо, по
этому здесь всегда было 
многолюдно, а болельщиков, 
даже на тренировках, — хоть 
отбавляй. В один из ноябрь
ских дней 1946 года те, кто 
оказался на «Динамо», были 
удивлены, наблюдая за тре
нировкой хоккеистов сверд
ловского СКА. Орудуя ка
кими-то диковинными клюш
ками (сроду-то, никто в 
Свердловске не играл таки- 
ми1), парни гоняли по льду 
плоский резиновый кругля
шок.

Вот тогда-то в Свердловске 
впервые услышали об игре— 
«канадский хоккей». Для 
уральцев это было новым и 
незнакомым. Они знали хок
кей с мячом. Любили и мог
ли, довольно хорошо, в него 
играть. А вот шайба?!

Михаил Иванович Созинов, 
которому было поручено 
сформировать армейскую 
команду и стать ее тренером, 
рассказывает, что не всем 
пришлась по душе заокеан
ская новинка. Площадка для 
игры маленькая, нет просто
ра, как в хоккее с мячом. 
А потом, оказывается, от этой 
шайбы и больно бывает... Ни
колай Вьюхин, хоккеист СКА, 
на тренировке, когда ему в 
спину случайно угодила шай
ба, прямо заявил: «Нет, я 
играть в нее не буду...» Не 
особенно привлекала шайба 

и других приверженцев рус
ского (как тогда его называ
ли) хоккея. Но, так или ина
че, команда СКА была вклю
чена в чемпионат СССР. 
21 декабря 1946 года состоя
лись первые официальные 
матчи, открывшие новую 
страницу побед советского 
спорта. Безусловно, никто в 
те дни не предполагал, что 
пройдет всего восемь лет, и

советские хоккеисты встанут 
на высшую ступеньку миро
вого чемпионата. Тогда же, 
в 1946 году, делались первые 
робкие шаги в укрощении

Я>*АК ЧАСТО воспоминания 
т« о людях связываются с 

событиями из личной и общест
венной жизни! Так вот и с 
Александром Ивановичем Исет- 
ским. Целая полоса жизни, на
шей литературной молодости. 
Чудесное это время! Александо 
Иванович писал о нем в своей 
автобиографии так:

«В 1926 году пришел в лит- 
группу «На смену!». Пришел со 
стихами. Рос вместе с жизне
радостной и талантливой моло
дежью. Печатался в «Ураль
ском рабочем» и «На смену'».

Сам он был одним из орга
низаторов литгруппы, которая 
стала ядром литературного 
движения на Урале, и едва ли 
не он дал ей название — «На 
смену'».

Спрашивается: чем же при
влекала молодежь литгруппа? 
Не только тем, что там читали 
и обсуждали свои произведе
ния (в основном, стихи) моло
дые авторы, но и тем, что 
здесь они знакомились с лите
ратурными новинками: стиха
ми Маяковского, Есенина, Баг
рицкого, Светлова, Безымен
ского, Жарова. Главное же за
ключалось в том, чт^ тут были 
свои рабочие парни — Саша 
Исетский, Валя Макаров. Сере
жа Васильев, Виктор Тарбеез.

Исетский — псевдоним писа
теля, настоящая фамилия—По
ляков. Коренной уралец. Ро-

на правящие классы старой 
России, на бездушие царских 
чиновников и полицейский про
извол.

Но подлинного расцвета 
творчество Александра Ивано
вича достигло в послевоенный 
период, когда после демобили
зации из армии он вернулся к 
газетной работе, связь с кото
рой не порывал в течение всей 
своей литературной жизни. Он 
был писателем-журналистом, 
горячо любившим свою Родину

тивы дальнейшего развития 
сельского хозяйства.

Насколько плодотворно бы
ло для художника это непос
редственное общение с наро
дом, это страстное «вторжение 
в жизнь»! Мужал его талант, 
ярче становилась творческая 
индивидуальность. Он обретал 
свою тему, свой стиль.

Так родился цикл его кол
хозных очерков «Крутые го
ры». В них и раздумья автора, 
и яркие портретные характе-

ПИСАТЕЛЬ,

ЖУРНАЛИСТ

СОЛДАТ
К 75-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ А, И. ИСЕТСКОГО

и Урал. Недаром он заключил 
свою автобиографию такими 
проникновенными словами:

НАШЕ
СПРАВОЧНОЕ
БЮРО

на голубомэкране
ВТОРНИК

дигся 21 декабря 1896 
«Пращуры мои, — писая
приписные демидовские
стьяне из Верхнего Тагила

года, 
оч,— 
к ре-

11 га-

«Куда бы 
ла судьба, я 
душе облик 
ним связана 
мои темы».

меня ни заброси- 
всегда хранил в 

моего Урала. С 
вся моя жизнь,

водские люди из Веох-Нейвич- 
ска... С Ркатеоинбчргом (Сверд
ловском) и Верх-Исетским по
селком связана вся мол жизнь. 
Здесь провел я детство, юность; 
ученье (в приходской школе, 
высшем начальном училишо, 
Уральском горном училище). 
Здесь всю жизнь работал. От
сюда три раза уходил на вой-
ну империалистическую,
гражданскую, Великую Отече
ственную».

У меня сохранились два фо
тоснимка. Под одним подпись 
«Беседа писателя А. Исетского 
с агрономом», под вторым — 
«Беседа с дояркой».

В этих двух снимках творче
ское лицо писателя — самое 
характерное для литературной 
деятельности последних десяти 
лет его жизни. Жить с наро
дом, творить для народа было 
его девизом. С юношеским 
энтузиазмом брался он за лю
бое общественное дело, была 
ли то командировка в колхозы

С 1930 года он целиком от- или поездка в район с лите-
дается журнально-издательской 
работе, принимает активное 
участие в создании уральских
литературно 
журналов 
«Штурм»,

- художественных 
«Рост», а затем 
выпускает первую

ратурным докладом. Предпочи
тал он выступать в селах, где 
редко видят писателя. Зорким 
глазом наблюдал за хорошим 
и плохим, радовался успехам и

свою книгу «Война без мира»— 
о легендарном уральском пал
ке Красных Орлов. Привлекает 
его и уральская старина. Он 
пишет рассказ «Куранты» о 
Невьянской башне, «Быль о 
манси Чумпине», открывшем 
рудчые богатства горы Благо
дать, и повесть «Золотая ме
даль». О семье ненца-оленево
да, которого завезли в Моск
ву, «в гости к Белому царю», а 
увезти забыли, — злая сатира

болезненно i 
удачи. 

Вспоминаешь

переживал не-

Александра
Ивановича в эти годы, когда 
он возвращался из очередной 
поездки, полный свежих впе
чатлений, обогащенный новым 
жизненным материалом, с во
рохом решенных и нерешен
ных вопросов. Писателя волно
вали и укрупнение колхозов, и 
проблема укрепления колхоз
ных кадров, подъема культуры 
села, судьбы людей и перспек-

ристики, и анализ деревенской 
экономики. Все это написано с 
горячей заинтересованностью 
публициста и мастерством зре
лого художника.

Книга вышла в 1956 году, а 
через три года — рассказ «Ми- 
кита Маленький», лучшее из 
произведений писателя по глу
бине мысли, лепке характера, 
языку. Новый председатель, 
которому Микита вначале 
представляется существом за
гадочным и чудаковатым, ока
зывается беспощадным обли
чителем непорядков в колхозе, 
глубоко заинтересованным в 
его развитии и укреплении.

Дольше всего Александр 
Иванович работал над двумя 
последними произведения
ми — повестями «Отец» и 
«Буран». В них он ставил про
блему стирания граней между 
городом и деревней,

И здесь он отталкивался от 
конкретных фактов, от живой 
натуры. Духом гражданствен
ности проникнуто все его твор
честв:}. Его влекли крутые по
вороты в истории родного 
Урала, в человеческих судь
бах. Герои его произведений— 
скромные труженики, с суро
вым, подчас нелегким характе
ром. На протяжении всей своей 
литературной жизни он был не
изменным другом и наставни-

21 ДЕКАБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.30 — Свердловск. Бюро 
технической информации.

12.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

12.05 — Новости.
12.15 — Для школьников. 

«Тайны солнечной короны».
12.45 — Цв. тел. «Белый квад

рат». Художественный фильм.
13.55 — «Музыкальный ки

оск».
14.25 — «Шаги пятилетки» 

(передача из Свердловска).
14.55 — Новости.
17.57 — Свердловск. Про

грамма передач.
18.00 — Маршрутами сорев

нования. Краснотурьинск.
18.30 — Новости.
18.45 — МОСКВА. Новости.
18.55 — «Волжанка». Кон

церт Волгоградского народного 
ансамбля песни и танца проф
союзов.

19.45 — «Семь дней завода 
ГПЗ-1», передача 3-я.

20.00 — Новости.
20.10 — Цв. тел. «Умка», 

Мультфильм.
20.30 — Ленинский универси

тет миллионов. «Роль партии 
в развитии культуры социали
стического общества».

21.00 — Фильмы — лауреа
ты IV Всесоюзного фестиваля 
телефильмов. «Кувшин». Худо
жественный телефильм.

21.30 — Цв. тел. Междуна
родная товарищеская встреча 
по хоккею. СССР — ЧССР.

23.45 — «Время», Информа
ционная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.00 — Свердловск. Бюро 

технической информации.
19.30 — Спектакль Свердлов

ского драматического театра. 
В перерыве — «Для вас, малы
ши».

ком литературной 
всегда готовым

молодежи, 
оказать по-

мощь Начинающим авторам.
К. БОГОЛЮБОВ, 

писатель.

22 ДЕКАБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

12.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

12.05 — Новости.
12.15 — Для школьников. 

«Путешествие солнечного зай
чика». ....

12.45 — «Старшая сестра». 
Художественный фильм.

14.20 — Цв. тел. «Самоцве
ты». Тележурнал.

14.55 — «Горизонт».
15.55 — Новости.
17,57 —, Свердловск. Про? 

грамма передач.
18.00 «- Больше товаров (хо

роших и разных.
18.35 — Новости.
18.50 — МОСКВА. Програм

ма передач.
18.55 — Новости.
19.05 — Для школьников. 

«Концертный зал телестудии 
аОрЛенок». , " 'У’

Ц 19.45 — «Семь дней завода 
ГПЗ-1», передача 4-я.

20.00 — Новости.
20.10 — «Репортаж с Лабе- 

ского фронта». Документаль
ный телефильм.

21.00 — Музыкальная афи
ша.

22.00 — «Сегодня — День 
Энергетика».

22.30 — Концерт по заявкам 
энергетиков.

23.00 — «Время».
23.30 — М. Анчаров. «День за 

днем». Премьера многосерий
ного телеспектакля, глава 6-я.

00.30 — Чемпионат СССР по 
баскетболу. Мужчины. «Дина
мо» (М) — «Спартак» (Ленин
град).

СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА
Сегодня и 22-ХП премьера , 

ЕВГЕНИИ ОНЕГИН 
23-ХП БАХЧИСАРАИСКИИ

ФОНТАН
24-ХП АИДА

СВЕРДЛОВСКИЙ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
22-ХП ДЕВИЧИИ ПЕРЕПОЛОХ
23-ХП ЧЕРНЫЙ ДРАКОН
24-ХП ДОНЬЯ ЖУАНИТА

ДОРОГА ДЛИНОЮ В 25 ЛЕТ
шайбы, прощупывались свои 
пути в освоении заокеанской 
игры.

Армейцы Свердловска не
долго пробыли среди участ
ников чемпионата страны. И 
все-таки толчок в развитии 
хоккея был сделан. В день 
матча в Свердловске между 
командами СКА — ЦДКА на 
трибунах находилась команда 
«Динамо». ^Уральцы только что 
вернулись из Тюмени, с оче
редной игры на кубок РСФСР 
по хоккею с мячом. Георгий 
Кириллович Фирсов, тогдаш
ний тренер свердловских ди
намовцев, не случайно привел 
своих питомцев на игру. Ему 
хотелось увидеть, не зажгут
ся ли ребята новинкой? Не 
потянет ли и их испытать себя 
на маленькой площадке?

Сам Георгий Кириллович 
видеп эту игру еще в 1932 
году в Москве, когда туда 
приезжали хоккеисты герман
ского спортивного союза 
«Фихте». Ему понравилась 
тогда игра. Быстрая, с сило
вой- борьбой, она требовала 
от спортсменов ловкости, 
смекалки, а главное — сме
лости.

В довоенные годы шайба 
не пришлась ко двору. Сей
час же за ее развитие, судя 
по всему, взялись всерьез, и 
наставник динамовцев решил 
увлечь ребят. Тем более, ди
намовцам, среди которых бы
ло немало хоккеистов с от
личными бойцовскими каче
ствами, новая игра должна 

стать по душе. jiSÜl»

После матча СКА — ЦДКА 
динамовцы долго еще гово
рили на тему «Быть или не 
быть?» шайбе в их коллек
тиве. Нашлись и здесь хок
кеисты, не пожелавшие сме
нить клюшку. Но основной 
костяк команды приступил 
ранней осенью (все лето иг
рали в футбол) к трениров
кам. .

К сезону 1947-48 гг. в Сверд
ловске тренировались многие 
участники чемпионата СССР. 
Динамовцы Риги и Москвы, 
ЦДКА учились сами и учили 
других. Наши ребята не1 лени
лись смотреть их тренировки, 
по крупицам осваивали осно
вы игры, технику владения и 
клюшкой, и шайбой. Предла
гали тренеру свои решения по 
тактике игры. Г. К. Фирсоа 
много беседовал с коллегами 
из других команд, а ребята 
надоедали рижанам и эстон
цам, для которых хоккей уже 
не был таким откровением- 
Сравнительно долго никто из 
динамовцев не мог «оторвать» 
шайбу ото льда. Сейчас это 
кажется наивным, попросите 

любого мальчишку, и он по
шлет шайбу по воздуху, куда 
угодно. Тогда же пришлось 
изрядно повозиться с непо
корным резиновым кружком. 
Зато сколько было радости, 
когда, наконец, шайба «по
летела». Первым сделал пас 
по воздуху Василий Володин. 
Он тут же воскликнул: «Вот 
теперь я буду играть в этот 
хоккей!».

Василий Володин был ко

роткой, но яркой страницей в 
истории свердловского хок
кея. Его задорная игра, сме
лость, умение предугадать 
действия и партнеров по 
команде, и соперников до
ставляли болельщикам истин
ное удовольствие. Как хокке
ист, он был бесспорно талант
лив. В 1949 г. В. Володин был 
приглашен в команду ВВС, 
где собрались такие «асы», 
как И. Новиков, Ю. Тарасов, 
3. Зикмунд и другие. Среди 
них, по словам очевидцев; 
В. Володин был отнюдь не 
новичком. К сожалению, та
лант В. Володина не раскрыл
ся полностью. В январе 1950 
года он трагически погиб.

...Тренировались динамов
цы много и упорно. Вот один 
факт. Понимая, что в хоккее 
нужна отличная физподготов
ка, Г. К. Фирсов ввел еже
дневный кросс по маршруту: 
стадион «Динамо» — озеро 
Шарташ. Туда и обратно - бе
гом. Видимо, не случайно, 
трудолюбие хоккеистов «Ди
намо» на тренировках пре
вратилось в весомые победы 
в официальных играх.

Сезон 1947-48 гг., первый 
для динамовцев, принес им 
успех в чемпионате страны 
среди команд второй группы. 
В зональных играх они не зна
ли поражений. Лишь горьков
чане сумели завоевать одно 
очко (3:3) в матчах с ураль
цами. 122 забитых шайбы и 
только 16 пропущенных! Та
ков итог первого сезона. Так 
же успешно закончился для

свердловских хоккеистов и 
сезон 1948-49 гг. И снова без 
поражений в зоне! Учитывая 
спортивные показатели дина
мовцев, их включают в пер
вую группу чемпионата 
страны. Дебют наших ребят 
среди сильнейших коллекти
вов можно считать непло
хим — восьмое место.

С каждым годом росла по
пулярность хоккея в Сверд
ловске. Стали Появляться 
команды и в области. Маль
чишки же буквально «поме
шались» на новой игре. Не 
хватало клюшек, обходились 
пока самодельными. Не было 
шайб — обходились кон
сервными , банками, но учи
лись играть. Во дворах под
растали те, кто вскоре при
шел в «Динамо», на смену 
первопроходцам свердлов
ского хоккея. Организовыва
лись все новые и новые 
команды на заводах, в спор
тивных обществах.«

На этом снимке, взятом из 
личного архива одного из пер
вых свердловских хоккеистов 
Л. Н. Степанова, вы видите 
команду «Динамо» «образца 
1947 года». Первый ряд (слева 
направо): Ю. Писарев, Б. Ан
дреев; второй ряд — В. Улья
нов, А. Золотухин, Б. Машанов. 
Г. К. Фирсов (тренер), В. Во
лодин, П. Петров, Л. Степанов; 
третий ряд — Е. Ульянов, 
Д. Рыжков, А, Коротков, А. Мо
розов, А. Орлов.
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СВЕРДЛОВСКИЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня СТАРШИЙ СЫН 
22-ХП премьера ЧЕЛОВЕК

СО СТОРОНЫ 
23-XII НОЧЬ ОШИБОК

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ФИЛАРМОНИИ 
23-ХП в 15 ч. 

дополнительный концерт 
нар. арт. СССР 
Д. Н. ГНАТЮКА

КИНО КОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС»

Сегодня и ежедневно 
новая программа французских 

комедийных фильмов:
БОЛЬШАЯ СТИРКА, 
ГОСПОДИН КРЮШО 

В НЬЮ-ЙОРКЕ
Сеансы: в 11 ч. 30 м., 16 ч.

20 ч. 30 м.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Мой нулевой час.
СОВКИНО Погоня (две се-

рии).
УРАЛ — Симпатичный госпо

дин Р. Девушки из Рошфора. 
В зале документального филь
ма Индийские йоги. Кто они?

ТЕМП О любви.
ДК им. СВЕРДЛОВА — Пого

ня (две серии). Я ее хорошо 
знал.

ИСКРА — Анжелика — Mäp- 
киза ангелов. Приключения
Одиссея.

РОДИНА 
рйи).

ДК им.
Кабирии.

ЗАРЯ —

Погоня (две се-
ГОРЬКОГО Ночи
Сердце России. При

ключения Одиссея.южный
шой любви.

Серенада боль»
СТАЛЬ — Погоня (две се

рии).
СОВРЕМЕННИК — День, коп. 

да всплыла рыба.
Им. МАЯКОВСКОГО — День, 

когда всплыла рыба.

ПОГОДА
22—23 декабря по области 

ожидается переменная об
лачность, местами кратко
временный снег, метели, ве
тер северо-западный. 7—12 
метров в секунду. Темпера
тура воздуха ночью 15—20, 
днем 10—15 градусов холо
да, на дорогах гололедица.

Свердловск, ул. 8 Мар
та, 8.
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